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Qu’on se rassure, il ne s’agit point ici de disserter sur les conséquences
désastreuses d’un Alzheimer précoce. Non bien sûr ! Mais force 
est de reconnaître que bon nombre de choses qui faisaient
l’originalité et la spécificité des villages ont presque aujourd’hui 
disparu. Faut-il s’en plaindre ? Les mouvements de population 
de la ville vers la campagne, la mise en place de POS puis des 
PLU, la disparition inexorable des anciens, mémoires des
villages, en sont sans doute les causes.

Ne pas perdre la mémoire

Parmi ces choses quasiment disparues, on peut citer les surnoms donnés aux personnes, les noms des quartiers ou de 
certains secteurs de la commune. 
La commission pour son dernier bulletin, a décidé de réveiller certaines mémoires et de, espérons-le, éveiller l’intérêt des 
néo-bouvessards.
Nous vous invitons à nous suivre dans des lieux lointains tout proches de votre domicile.

                                                 VOYAGE A TRAVERS BOUVESSE-QUIRIEU
Partons de la place la mairie pour remonter par la rue des Lavandières. A peine 100 m de parcourus qu’on distingue sur 
notre droite La terre à cul (aussi appelée Cudrier) qui fut durant longtemps lieu de rencontre des adeptes de glisse en hiver.
Continuons un peu pour arriver en haut de Senemond. De là, vue imprenable sur le Bugey. On poursuit notre escapade 
laissant sur notre droite Les Roches, sur notre gauche Les Garennes, en face de nous Les Baïses. Plusieurs itinéraires 
s’offrent à nous. Se diriger vers le Mont Bayange, prendre la direction de Monacle ou prolonger la route jusqu’au quartier 
du Rolland. C’est cette option qui est finalement retenue. Nous voilà arrivés au carrefour du « Monument ». 
Nous passons devant la bibliothèque en direction de La Rivoire. Virage à gauche pour rejoindre Marlieu. Tout à notre 
cheminement, nous laissons derrière nous La Claironne, un peu en contrebas « Le pré de la Cour » et Guinet. Nous voilà 
à Marlieu. Nous traversons le hameau sans nous attarder. Devant nous Siléat, les Verchères, pour filer vers Chavannes. 
Sur notre route, le Mont Deniché, accolé aux Colombières, dresse fièrement ses 308 m d’altitude. 
En bas de Chavannes, nous reprenons la D 1040 (route de Chavannes) pour nous diriger vers Le Bayard, via le Boissonnet.
Poullieux, Pré-Grivet, Cornu et Les Bassinières accompagnent notre escapade jusqu’au hameau. Pas le temps de 
monter au château en passant par «les Gardes » 
Il faut prendre le chemin du retour. Sortie du Bayard en direction du quartier des usines.  Nous enfilons Les Granges, Lac 
Dauphin, Bourbouillon , Bramafan , Barlaton, Grosse Pierre et Fetaise.
Nous voilà arrivés au stade municipal. Nous aimerions poursuivre vers Enieu par la RD 1075  afin d’entrevoir Tupinon, 
Charrières et Cruvières, mais il se fait tard. C’est par l’Epinier que nous rejoignons la place du Village. Fin de notre 
périple…
Vous n’aviez peut-être jamais entendu ces noms auparavant ? Ils ont pour la plupart une explication cohérente et rationnelle 
et ce n’est pas au hasard que nos anciens les avaient ainsi nommés.

Terre à cul (ou Cudrier) : 2 interprétations possibles. Le Cudrier ( ou coudrier) est le 
noisetier. Terre plantée de noisetiers.
Autre interprétation :  la pente très forte faisait que pour monter on avait souvent 
« le cul derrière ». 
A vous de choisir !
Les Roches :  terrain pierreux ou rocheux. 
Les Garennes :  terrains parsemés de buissons et peu fertiles réservés à la chasse 
ou à la pêche.
Les Baïses : partie basse d’un terrain par opposition à la bosse (Monacle, Bayange)
Monacle : sans doute dérivé de monachi (les moines). Lieu de de pèlerinage, lieu 
sacré, monastère ??? Le mystère subsiste.
Mont Bayange : colline, tumulus, tertre, terrain élevé.
Le Rolland : du nom du propriétaire des terres et de la ferme qui occupaient
autrefois le quartier.
La Rivoire : endroit planté de chênes.  
La Claironne : une claironne est un petit étang ou une terre bordée par un étang 
ou un marais.
Guinet : dérivé de guin ou guinier (cerisier sauvage). Par extension lieu planté de 
cerisiers sauvages.
Siléat : se dit d’un endroit abrité (patois).
Les Verchères : dérivé de verger. Une verchère est un jardin, un verger attenant à 
une maison.
Chavannes : domaine ou dépendances autour d’une grande maison ou ferme. 
Dérivé de cabane.
Les Colombières : en rapport avec les pigeons (pigeonniers). On retrouve des
Colombier dans de nombreuses régions de France.
Le Boissonnet : le petit bois (buisson, buissonnet).
Pré Grivet : en Dauphinois le houx se disait Grivo. Sans doute un endroit couvert 
de houx.
Les Bassinières : terrain humide situé en dessous du village (Quirieu). 
Le Cornu : pièce terre angulaire (triangle) située à une extrémité du village ou du 
hameau.
Les Granges : premier quartier de Quirieu construit en dehors de l’enceinte du château. 
Les granges étaient en contrebas évitant ainsi de monter animaux et fourrage dans 
un espace restreint. Les granges sont également assimilées à des métairies.
Bramafan : littéralement « hurle la faim ». Terrain pauvre et peu fertile donnant une 
faible récolte.
Bourbouillon : endroit humide, boueux (même racine qu’embourbé). Parfois sous 
la forme Gourgouillon.
Barlaton : vient de Barle, endroit où l’on parque les animaux, le bétail.
Grosse pierre : parle de lui-même. Endroit où la roche est abondante. C’est près de 
cet endroit que se sont installés les premiers fours à chaux, en bordure du Rhône.
Charrière : chemin pour les chars. Par extension, lieu de passage fréquenté.
Cruvières : endroit isolé où l’on pouvait enterrer les cadavres, d’animaux morts 
principalement. On trouve aussi sous la forme Crevières.
L’épinier : endroit planté de buissons à épines (lieu sauvage) tels qu’ aubépine, 
pelosses, prunelier …
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Un grand Merci !
au Conseil Municipal Enfant
qui a illustré ce bulletin.

Bonne
 lecture !



Le mot du maire

Chers concitoyens,

Pour notre commune, ce sera la fin d’une régie communale historique puisque, depuis les 
années 30, la commune a toujours géré elle-même la distribution et l’assainissement de 
l’eau, sans jamais adhérer à un syndicat. 

Depuis la promulgation de la loi NOTRe de 2015, qui donnait aux communautés de communes 
cette compétence, la volonté forte des élus, qui a prévalu à toutes les démarches et études 
nécessaires, fut la création d’une régie communautaire, avec une gestion directe, sans passer 
par les services d’une société privée. C’est ainsi que notre régie communale est supplantée par 
une régie communautaire depuis le 1er Janvier 2020.

En tant que vice-président de la communauté de communes, j’ai eu l’honneur de piloter ce 
dossier complexe mais passionnant. L’eau est un bien précieux, qui doit être accessible 
à tous, et que nous devons préserver. La responsabilité de ce nouveau service de la 
communauté de communes, « la Régie des Eaux » est que, demain comme aujourd’hui, 
malgré les changements climatiques et les sècheresses estivales qui en résultent,  l’ensemble 
des usagers aient accès à une eau de qualité.   

2020 marque aussi la fin du mandat, les élections municipales se dérouleront le 15 Mars 
et pour ma part, je ne briguerai pas un 4ème mandat de maire. Elu conseiller municipal en 
1989, puis maire en 2001, je souhaite maintenant prendre un peu de recul et me consacrer 
un peu plus à ma vie de famille. Je remercie toutes celles et ceux qui m’ont accompagné au 
cours de ces années, élus et agents communaux, pour le soutien qu’ils m’ont apporté dans 
la conduite de la commune. 

Je suis aussi très satisfait de constater qu’une grande partie du conseil municipal souhaite 
continuer l’aventure. Je les en remercie et  souhaite toute la réussite possible à la future 
équipe municipale.

Jean Claude Champier
Maire de Bouvesse - Quirieu

Ce bel équipement est le fruit d’une longue réflexion et d’un gros investissement 
pluriannuel pour la commune. Ainsi, il n’a pas été nécessaire de recourir à 
l’emprunt pour sa réalisation, pas plus qu’à une hausse des impôts communaux. 
L’endettement communal quasi nul, a permis au budget de dégager des 
sommes importantes en investissement afin de mener à bien ce gros chantier, 
et de laisser ainsi de larges marges de manœuvre pour les projets futurs.

C’est ainsi qu’un dossier de rénovation et d’agrandissement de la mairie voit 
le jour. Ce bâtiment, à son tour, doit subir une grosse intervention dans tous 
les domaines : chauffage, isolation, extension, accessibilité... Un programme 
a été établi, le repérage de la présence d’amiante avant travaux a été ef-
fectué, le lancement de l’opération interviendra au premier semestre 2020.
2019 a vu la démolition des 40 logements HLM, opération spectaculaire menée à 
bien par l’OPAC, qui a attiré de nombreux curieux ayant connus l’époque des années 
60, où ces logements étaient synonymes de modernité. 
Un permis de construire a été déposé par l’OPAC 38 ou plutôt, par « ALPES ISERE 
HABITAT », nouveau nom de l’OPAC depuis le 1er Janvier. Vous pourrez voir dans les 
pages intérieures de ce bulletin l’esquisse des futurs logements qui seront construits 
sur le site. Les travaux devraient débuter en milieu d’année, pour une durée de 18 
mois et une livraison des logements fin 2021.

Des travaux de réfection de voirie ont été effectués rue du Servonnet et au Rolland. 
Parallèlement, nous avons remplacé des réseaux d’eau potable et d’assainissement 
rue du Servonnet. 

Après la fin des travaux de rénovation 
et d’extension,  et son inauguration 
en avril, la salle polyvalente « Espace 
les Sources » a adopté son rythme de 
croisière. Plusieurs manifestations ont 
déjà été organisées et ont rencontrées 
un grand succès. Les associations 
sportives ainsi que les écoles l’utilisent 
au quotidien.
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D’autre réfections et extensions des réseaux d’assainissement 
ont été effectuées à Enieu, au Bayard et aux Usines. Ce sont 
les dernières interventions communales concernant les réseaux 
d’eau et d’assainissement, puisqu’au premier Janvier 2020, la 
compétence a été transférée à la communauté de communes. 
Ce sera désormais les services de la régie communautaire qui 
interviendront pour tout ce qui concerne les problèmes liés à l’eau 
et l’assainissement. Nous avons tous reçu un courrier explicatif 
concernant ce transfert de compétence de la commune à la communauté 
de communes,  et les nouveautés qui en résultent.



Le mot de la commission
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les enquêtes le montrent, les études scientifiques le prouvent !

En 2019, un adolescent  français ( entre 12 et 18 ans) passe en moyenne 5h devant un écran et consulte son téléphone environ 200 fois par jour.

Si  une partie de ce temps peut se justifier, (vidéoprojection, travail sur pc ou tablette en classe ), le reste se répartit entre jeux, conversations ou échanges sur réseaux sociaux 
ou autres applications du même acabit.

Les enfants de plus en plus jeunes sont accrocs à ces écrans qu’ils réclament souvent à grands cris et que des parents complaisants ou déboussolés leur fournissent sans retenue, 
s’achetant ainsi quelques heures de tranquillité.

Ecran total : Il faut se protéger !

A l’école  les difficultés pour maîtriser la langue française ne vont qu’en augmentant.

La culture générale et le vocabulaire  des élèves  est consternant de pauvreté.

Les problèmes d’irritabilité et de violence rencontrés ne sont en rien virtuels comme dans un jeu.

La prochaine génération d’adolescents  sera la première depuis des décennies, voire des siècles, dont le niveau intellectuel et culturel  sera inférieur à celui des parents. Cela se 
passe de commentaires et donne à réfléchir.

Ce dernier bulletin de notre mandat sera lui bien réel.

La commission information espère que vous avez apprécié  la qualité et le contenu des bulletins municipaux que  vous avez pu lire tout au long de ces 6 années. 

Dès l’année prochaine, une nouvelle équipe de rédaction sera en place, et, quelle qu’elle soit, nos vœux de réussite l’accompagnent.

C’est avec un pincement au cœur que l’actuelle commission information vous présente  ses vœux de santé, de bonheur et de réussite pour l’année 2020.

Mais chaque médaille a son revers !

La commission



Infos pratiques
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Services sociaux
Montalieu-Vercieu

Pôle associatif - Place de l’église
Morestel

Assistantes
sociales

Puéricultrice

Sur rendez-vous au Centre Médico-Social 
de Morestel  Tél. 04 74 80 04 31 

Sur rendez-vous au Centre Médico-Social 
de Morestel  Tél. 04 74 80 04 31 

Mme CREPY, Dr DUFOUR :
Consultation nourrissons
Permanence Parents
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 04 31

Conseillère en 
économie sociale 
et familiale

Mme SERAPHIN :
sur rendez-vous Tél. 04 74 33 12 79

Mme SERAPHIN :
sur rendez-vous Tél. 04 74 33 12 79

Accueil personnes 
handicapées

Assistance sociale : 
Accompagnement, élaboration projet
de vie, aide remplissage dossiers
sur rendez-vous Tél. 04 74 18 65 70

Centre Médico-Social de Morestel 
2 Jeudis matin Tél. 04 74 18 65 70

Sécurité sociale
Agent itinérant : 
Tous les jeudis des semaines impaires
11h à 12h et 13h à 15h30

C.A.F.
Visio accueil à la Maison des Services au 
Public à Morestel - Lundis 8h30 à 12h15
Vendredis 13h30 à 16h30

CARSAT
Rhône-Alpes

Points d’accueil Morestel et Bourgoin
sur rendez-vous
Retraités Tél. 3960 ou 09 71 10 39 60
Service social sécurité sociale
Tél. 04 74 93 34 44

Services de l’Habitat
Architecte conseil

CAUE – Mme BIONAZ :
1er et 3ème  vendredi de 9h à 12h
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 23 30

Comité local 
de l’habitat

Mme DELANGE :
Infos sur demandes de logement social
de 8h30 à 12h au 04 74 80 03 93

Emploi
Montalieu-Vercieu

Pôle associatif - Place de l’église
Morestel

Maison de Services
au public

Mission locale

Mme NEMOZ :
2ème et 4ème mardi de 14h15 à 17h30
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 39 33

Ateliers recherce
d’emploi

OSEZ association 
intermédiaire
Déclic intérim

Espace public numérique de la
médiathèque - 2 Matinées / mois
Tél. 04 74 80 39 33 

84 Place du 8 mai 1945
3ème jeudis de 9h à 12h
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 09 77

Conciliateur de 
justice

70 Rue de Grenoble - dès le 24 novembre
Lundi de 9h30 à 12h et de 13h30 à 16h
Tél. 04 74 80 25 07

Mr Pierre VENET :
Lundi de 9h à 12h00
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 40 36

1er mardi du mois de 9h à 12h
sur rendez-vous Tél. 04 74 80 23 30

Permanences
Restos du coeur

Secours Catholique

Aide alimentaire : 17 rue de Jouvenet
les jeudis de 14h à 16h
Tél. 07 85 53 78 20
«le P’tit Cocon»

Boutique solidaire dépôt vente
Vêtements et accessoires
les mercredis de 14h à 17h
les samedis de 9h à 12h

112 Rue Blanche
Jeudi de 14h à 16h
Tél. 04 74 80 03 17



Budgets et comptes
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Dépenses Fonctionnement

Charges à caractère général
Charges de personnel
Intérêts d’emprunts (771€)
Charges de gestion courante
dont subentions ass. et privés
Charges à caractère général

425 587€

419 609€

129 574€

95 595€

Dépenses totales réalisées
1 071 136€

Dépenses Fonctionnement

Charges à caractère général

81 996€

114 347€

30 340€

Dépenses totales réalisées
226 683€

Recettes Fonctionnement

Impôts et taxes
Dotation, subventions, participations
Produits des services du domaine
Revenus immeubles
Atténuation de charges

1 179€

1 402 952€

192 148€

4 552€

Recettes totales réalisées
1 693 528€

Produits de cession

33 244€
59 453€

Dépenses Investissement

Achat terrains
Achats matériels (véhicule, technique, 
voierie, info, scolaire...)

Capital emprunts + cession immo

Travaux bâtiments communaux
(école, cantine, église ...)
Travaux de voierie réfection, enfouissement

895 284€

370 609€

40 000€

Dépenses totales réalisées
1 480 715€

Recettes Investissement

Subventions d’investissement
(CCPC, département, autres)
FCTVA
Taxe d’urbanisme
Excédents de fonctionnement
Recettes d’ordre (opé cessions)

697 971€

95
 5

95
€

24
2 

66
0€

Recettes totales réalisées
1 193 064€

142 485€

14 353€

Amortissement des installations
Intérêt des emprunts 0€
Charges à caractère général

Recettes Fonctionnement

Vente d’eau et services

9 208€

247 110€

710€29 211€

Dépenses totales réalisées
286 239€

Quote-part subv d’Inestissement
Charges exceptionnelles
Primes épuration explo.

Dépenses Investissement

Installatons techniques et matérielles

186 846€

29 211€

Dépenses totales réalisées
216 057€

Capital des emprunts 0€
Subv Equip Compte résultat

Recettes Investissement

Amortissement réseaux

114 347€

Dépenses totales réalisées
148 852€

Subventions 0€
Répartition exc fonct + dotation

12
6 

31
0€

44
 7

07
€

34 505€



État civil

Raphaël PAILLE JAQUET né le 12  décembre 2018
Dényss, Gilbert, Patrick VAUCLAIR né le 14  janvier
Melvynn DOMMARTIN né le 25 janvier 
Kellyane TROGNON né le  11 février
Camille MICHEL née le 26 février 
Maylan JAVOY né le 21 mars
Kaycee  PHOUTTHAVONG née le 30 mars 

7

Lylou, Sylvia, Véronique DECROIX née le 6 mai
Sanah, Najia MOUFASSIH née le 28 juillet
Honorine, Louna, Christine POUDROUX née le 31 juillet 
Nesta PROST PERUCHET né le 2 octobre
Nolane, Ivan, Anoé FAYARD né le 11 octobre 
Léo, Philippe FREDERICH-AUBRY né le 19 octobre
Sarah KLIMCZAK né le 17 décembre

Bienvenue aux bébés de 2019!

Tous nos voeux de bonheur ...
Nathalie DELABRE et YAN  COMEROT pacsés le 15 mars
Sylvie MORTEL-LAURENT et Sylvain SAGE pacsés le 22 mars
Amandine PAYET et Loïc DAVID pacsés le 7 mai
Carola CANIZARES et Eric AMIEUX pacsés le 22 octobre 
Jane SISTEL et Pierre MERCIER unis le 6 novembre
Frédérique LANGLOIS et Christophe CHANTEUR pacsés le 20 décembre

Patricia BERTHOLET
et Eric EMERY
unis le 31 août 

Audrey LE VAN 
et Giovanni CARAVITA

unis le 22 juin

Mélissa
BABOU-CARIMBACASSE

et Dylan VERNER
unis le 21 septembre

 et
Loan Kévin VERNER

baptisé civilement

Ophélie GUILLAUD et
Jean-Michel BERTRAND

unis le 15 juin
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Fernand VIDON dit «Le Rouquin» le 26 janvier
Gilberte, Marguerite IVANIC née GOIN le 6 juin 
Marguerite, Thérèse FELTRACCO née MARTA le 23 juin 
Raymond, Louis BERTRAND le 3 août  
Anne-Marie, Elise PRIMAT, née SAUZE le 7 octobre
Alain, Jean, André, Marie  ROBIN le 3 novembre
Marlène CUSSIGH née MELLET le 16 décembre

Une pensée pour ceux qui nous ont quittés

Mme Dufour est née Melle Cucotti Marie  le 26 novembre à Lyon. Ses parents et ses 6 frères et 
soeurs sont venus s’installer à Marlieu, hameau de Bouvesse alors qu’elle était toute petite puisque 
le papa avait trouvé du travail  aux cimenteries Vicat. A 13 ans 1/2 elle n’a pas voulu passer son 
certificat d’études et a préféré travailler comme vendeuse dans une pâtisserie. Puis elle a été
pensionnaire à Jujurieux chez les soeurs où dit-elle «J’ai mangé là-bas des lentilles pour toute ma 
vie». Elle a travaillé aux soieries Bonnet Elle a rencontré Fernand, chasseur alpin, à 19 ans et s’est 
marièe à 26 ans. Le couple a habité dans différentes casernes dont la première : Paris qui a fait office 
de voyage de noces. 3 enfants sont venus complèter la famille, deux garçons et une fille qu’elle 
a perdue récemment. A la retraite de son mari, ils ont rénové une maison à Quirieu qu’elle habite 
depuis 1979. Fernand est malheureusement décédé en 2002 à 86 ans.

Elle a bon pied , bon oeil, elle ne porte  des lunettes que très rarement, pour regarder la télévision 
et possède une mémoire extraordinaire. Elle ne marche plus en ce moment à cause d’un cor qui la 
gêne mais elle compte bien reprendre rapidement ses promenades quotidiennes. Ses 4 petits-enfants 
et 3 arrières petits enfants font son bonheur.

C’est avec une grande émotion et 
aussi une grande fierté que le Conseil 
municipal et le CCAS de la commune 
ont fêté les 100 ans de Mme Marie 
Dufour qui fait d’elle la doyenne des 

bouvessards.

Elle succcéde à Mme Louise Varvier 
qui nous a quittés à 101 ans en 2018.
Pour l’occasion une corbeille de 100 

roses lui a été offerte

Il fait bon discuter 
avec elle mais elle 
préfère rester tranquille
chez elle sans pen-
ser à son âge explique 
t-elle C’est le secret !

Mme Dufour, 100 ans, 100 roses



Les Travaux
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Extérieurs de la salle polyvalente
A cheval sur 2018 et le début de 2019, les travaux d’aménagements extérieurs de l’ Espace 
Les Sources ont apporté un point final  au projet. Installation de jeux pour les enfants, d’un 
city-stade pour les ados  et réalisation d’un étang, d’une mare naturelle, de jeux de boules, 
d’espaces de verdure  et de plantations pour rendre cet endroit agréable et fonctionnel. Les 
personnes présentes lors de l’inauguration, en avril 2019, ont été unanimes pour saluer la 
qualité des aménagements.

Un cheminement en bois et une passerelle permettant d’enjamber le ruisseau seront
prochainement mis en place  autour de l’étang. 

La fréquentation régulière de cet espace par grands et petits ne peut que nous satisfaire.Réseau d’eau et voirie dans l’impasse du Servonnet 

Réfection de la voirie Chemin de Corbet et Impasse du Rolland  
Les revêtements, anciens et détériorés au fil des ans par le passage d’engins de chantier lors 
des constructions d’habitations, ont été  remplacés.  Le « bi-couche «  ( goudron + graviers) 
a laissé place à une bande de roulement en enrobé.

Il s’agissait au départ d’une simple réfection de la chaussée. Les travaux de 
préparation nous ont obligé à modifier ce qui était prévu.  Quelques morceaux de 
canalisations (raccordement de particuliers) étaient en plomb et la conduite 
principale d’eau potable, en fonte, posée en 1934,  présentait quelques 
fuites et risquait de ne pas supporter le traitement infligé par les engins 
de terrassement. Décision fut prise de la changer. Une conduite aérienne 
temporaire fut installée le temps de recevoir et d’installer la nouvelle. Les 
branchements particuliers ont été modifiés et mis aux normes avant qu’une 
couche d’enrobé ne vienne cacher  tout ça.  Les riverains ont compris et 
parfaitement accepté ce désagrément imprévu.

VICAT ACTEUR
DES TERRITOIRES
Le groupe cimentier Vicat possède 
un savoir-faire reconnu en matière 
de solutions constructives 
durables, depuis plus de 
160 ans.

www.vicat.fr
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Les projets
En cette année d’élections municipales, ne seront mentionnés que les projets de travaux 
qui ont été validés en cours d’année 2019 et qui seront réalisés ou pourront l’être en 2020.
Il conviendra, après les élections municipales, pour la nouvelle équipe municipale en 
place  de poursuivre ou non les études et les projets engagés en cette fin de mandat.

Bâtiment de la mairie 
Une étude a été lancée  afin d’établir un programme en vue d’un agrandissement 
de la mairie. Pour l’heure, seul un inventaire des besoins a été réalisé.

Sécurité 
L’augmentation de la population locale entraine inévitablement une augmentation du nombre de véhicules circulant 
au quotidien dans les rues de Bouvesse-Quirieu. Afin d’avoir une vision plus précise des problèmes en découlant, une 
étude sur les zones potentiellement dangereuses est en cours.

• La première étape consistera à répertorier les zones en question et de cibler précisément les risques.

• Dans un second temps, en 2020, des solutions  sur lesquelles les élus auront à se prononcer  seront proposées, puis 
mises en œuvre si elles sont retenues.

Abribus 
Une demande a été faite par les riverains de la rue des Garennes  afin  d’aménager un abribus pour les enfants utilisant 
les transports scolaires. Après plusieurs mois de recherche et de réflexion une solution a été trouvée. 

La société Vicat, propriétaire d’une parcelle  au carrefour Route du Bayard et Rue des Garenne, a accepté de céder  
pour 1 € symbolique les 1500 m2 leur appartenant afin que soit rendue possible l’installation. Le matériel a été commandé 
et selon toute vraisemblance,  les travaux devraient se faire au cours du 1er trimestre de 2020.

2019, a vu la démolition
des H.L.M. de la Rivoire
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Le service « urbanisme », comment ça marche ?
La directrice des services, Gaëlle,  est  entre autres,  chargée de l’urbanisme à la mairie. Des 
travaux assez peu visibles mais qui représentent beaucoup de temps et de responsabilités, 
notamment juridiques.

L’élaboration ou les révisions du PLU durent souvent plus de deux ans. Ceci nécessite de 
multiples réunions et échanges avec le cabinet d’urbanisme, les services de l’Etat, les personnes 
associées et la population. Bien que réalisés ponctuellement (environ tous les dix ans), les 
travaux du PLU sont intenses et chronophages.

Tout au long de l’année, il faut instruire les demandes de permis de construire et déclarations 
préalables.

La mairie se charge de se renseigner auprès d’ENEDIS afin de savoir si la construction peut 
être alimentée en électricité, et renseigne le service instructeur de la Communauté de Communes 
en matière de réseaux divers, eau assainissement, accès à la voirie (dangereux ou non) et 
respect du règlement de la zone au PLU.

Parfois, des visites sur le terrain sont nécessaires afin de tout cadrer. Une fois les travaux 
de la construction terminés, le pétitionnaire déclare la fin de son chantier et demande à la 
mairie une attestation de non opposition à la conformité de sa construction.

Les ventes immobilières nécessitent également de nombreux documents. La mairie est 
questionnée afin de savoir si elle souhaite préempter le bien en zone U ou UA comme elle 
en a la possibilité.

Ensuite, il faut fournir les renseignements d’urbanisme demandés par les notaires concernant 
les zonages, servitudes, raccordements, alignements et autres problèmes possibles.

Lors des successions, le service urbanisme est également consulté pour les zonages relevés 
de propriété et divers renseignements.

Le service urbanisme, c’est aussi tous les travaux de raccordement à l’eau potable et 
assainissement dans le cadre de la gestion communale, et la rédaction des arrêtés de voirie
qui en découlent, les affichages et échanges avec la préfecture (la compétence eau et 
assainissement sera communautaire à partir du 01/01/2020).2020, verra la réalisation d’un nouveau

programme immobilier réalisé par 
l’OPAC38.
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Au fil de l’eau
La loi NOTRe de 2015 définit la nouvelle organisation du territoire visant à renforcer les compétences des  régions 
et des intercommunalités. Elle détermine notamment les compétences qui devront être prises, entre autres, par les 
communautés de communes  dans les mois ou les années à venir.

Ces  différentes compétences sont réparties en 3 catégories :
• Les  compétences obligatoires : eau et assainissement, développement économique, tourisme, gestion des milieux 
aquatiques…

• Les compétences optionnelles : politique de l’habitat, petite enfance, maisons de santé, maison de service au public…

• Les compétences facultatives : musique à l’école, natation à l’école…

Si la plupart de ces compétences étaient déjà exercées par la communauté de communes, il en est une nouvelle qui risque fort 
de faire grincer un peu les dents des Bouvessards. 

Sans refaire l’historique depuis le début, Bouvesse-Quirieu était une des dernières communes à gérer, de façon autonome, la 
distribution de l’eau et l’assainissement.

A partir du 1er janvier 2020, cette compétence sera exercée par la Communauté de Communes des Balcons du Dauphiné.  
Si pour la plupart des usagers, cette modification sera sans effet (leur commune faisant déjà partie d’un syndicat), ce sera un 
peu différent pour les abonnés de Bouvesse-Quirieu. Conformément à la loi, la commune devra rétrocéder ses réseaux qui 
deviendront intercommunaux.

Un service technique d’entretien et d’intervention sera mis en place au niveau intercommunal pour répondre aux sollicitations 
des usagers (travaux, fuites, branchements …). Ce sera également la CCBD qui procèdera à la facturation des services et des 
consommations relevées. Les communes ne conserveront qu’un technicien local qui pourra apporter un appui par sa connaissance 
des réseaux.

Si d’un point de vue purement technique, il est probable que l’opération se révèle neutre et sans conséquences, on peut penser 
que les tarifs de distribution et de collecte seront revus à la hausse.

Jusqu’à présent, la politique communale dans ce domaine a toujours été de maintenir un prix de l’eau raisonnable en minimisant 
les hausses. Or, depuis la loi, le budget général de la commune ne peut prendre en charge des dépenses liées à l’eau.

« L’eau doit payer l’eau » !
Pour arriver au point d’équilibre financier, les tarifs de l’eau seront augmentés progressivement chaque année  afin d’y parvenir  
en 2025.



Les écoles
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La rentrée 2019/2020 a été marquée par une fermeture de classe en maternelle et ce sont près de 31 enfants 
en petite et moyenne section qui se pressent autour de leur maîtresse et directrice Julie Baude.

Quant aux Moyens grands , au nombre de 28, ils ont un peu plus d’éxpérience et se comportent en 
« grands » avec Stéphanie Vallin.

Nicole et Ghislaine veillent au grain comme d’habitude en assurant la surveillance, les petites préparations 
scolaires et le ménage, ceci jusqu’en janvier 2020 puisque Nicole fait valoir, ses droits à la retraite.Le remplacement 
s’est fait en douceur avec un temps de chevauchement et nous avons eu le plaisir d’accueillir Mme Annick 
Flatot, notre nouvelle ATSEM.

Au programme cette année : musique piscine, visite de la ferme
En primaire, le nombre d’élèves par classe permet un travail plus serein au vue des effectifs : 112 élèves
en CP , avec Virginie Halut : 23
en CE1 avec Peggy Bianco : 21
en CE2 avec Magali Schmitz : 27
en CM1/CM2 avec Caroline Dumoulin : 21
et avec la directrice Fabienne Thomas : 19
Les projets : 

• Piscine pour les CP, CE1, CE2.
• Les classes de CP et de  CE1 participeront à « Faites des arts » avec Danse et Percussion corporelle et 
une restitution d’un spectacle à la sallle Ninon Vallin.
• Un projet Musique et des correspondant aux Avenières-Veyrins-Thuellin, et Porcieu-Amblagnieu.
• Visite de la soierie de Jujurieux pour la classe de Peggy et un travail sur le tri des dechets pour Virginie.
• Les CE2 se pencheront avec Art plastique 38 sur les paysages de vacances.
• Ils visiteront le musée de Voiron avec la présence d’un artiste. Ils se rendront au Parc de la Tête d’or 
et  assisteront à une piéce de théâtre : la Belle et la Bête. 
• Les classes de CM1/CM2 partiront en voyage sur les chemins de l’histoire le 6/7/8 avril. Ils découvriront 
l’Antiquité à Baucaire, avec un spectacle de gladiateurs, le Moyen Âge à Mornas avec des ateliers et le 17 
ème siècle à Grignan avec une Marquise Party où chacun sera noble ou servante.

Les enfants visitent la Cimenterie Vicat

le Carnaval !

En CE1
c’est 
  Yoga

Pour les CM1 CM2 c’est 
Madison Bababou bababou !

Activité Breakfast
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Les écoles
Sortie en forêt à l’automne (dictée à l’adulte par les C.P.)
Le vendredi 12 octobre, on est parti et on a marché jusqu’à la forêt au dessus de l’école. 
On a posé nos sacs et nos vestes car il faisait très beau. On a fait 2 groupes.

Le premier groupe a rencontré l’esprit des arbres. On l’a trouvé en écoutant sa musique. Il nous a surpris, on a eu un peu peur. Il 
fallait une clé pour passer la porte de la forêt. On a trouvé le bâton. En nous touchant, le monsieur magique faisait de la musique 
et on pouvait franchir la porte. Il voulait nous montrer Didi l’araignée, mais on ne l’a pas tous vu. On a chanté une chanson sur la 
musique d’une guitare. La chanson parlait des arbres, des animaux comme la limace, l’araignée, le hibou, la chenille...

On a joué avec les lianes pour faire tomber les feuilles des arbres. On a écouté les bruits de la forêt. On a entendu un rouge-gorge, un pic-vert, un corbeau, 
une pie et aussi une tronçonneuse! 

On est ensuite passé par la porte des fourmis. 

La clé c’était une loupe pour bien les voir. On a vu plein de petite bêtes dans la terre, sur les feuilles. 

Enfin on a planté un arbre. On a ramassé un gland pour planter un chêne en faisant un trou avec un bâton. 

Le deuxième groupe a cherché des feuilles d’arbres différentes. On a rassemblé toutes nos trouvailles pour faire une grande collection colorée. Il y avait 
des feuilles piquantes, rondes, avec des pics, des vagues, rouges, jaunes, vertes, marron, simples ou composées.

On avait un caillou de couleur et on devait trouver des choses de la nature de la même couleur. 

Après on a écouté une musique de tambour qui nous a conduits vers un autre endroit. Une fête surprise de l’esprit de la terre. On a trouvé des baguettes 
mais il n’y en avait pas assez pour tous. On a pris des bâtons pour faire de nouvelles baguettes. On a tapé sur le rythme de la musique sur les troncs ou des 
pierres. Puis on a inventé d’autres rythmes que l’on imitait. On a aussi frotté sur des branches, des cailloux, fait bouger les feuilles pour faire de nouveaux bruits.

On a enfin pique-niqué dans l’herbe et joué. Ensuite on a échangé les groupes avant de redescendre à l’école. 
Ce que nous avons préféré c’est : 
 • ramasser des glands, des objets d’une couleur, 
 • écouter la chanson, la musique, les oiseaux, 
 • suivre le fils de l’araignée pour entrer dans le monde magique,
 • avoir un peu peur,
 • voir les petites bêtes, Didi l’araignée, 
 • grimper et se balancer dans les lianes.

Nous nous sommes sentis bien, heureux.
Nous aussi étions affamé avant le pique-nique.
Certains ont eu peur avec les bruits de la forêt,

d’autres ont eu mal aux yeux en regardant dans les loupes,
parfois ça ne sentait pas très bon.

C’était agréable de sortir de l’école.
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Inscriptions des enfants nés en 201 7 pour la rentrée 2020/2021

Avant toute inscription à l’école, votre enfant doit être au préalable 
inscrit en mairie (livret de famille et justificatif de domicile).
Inscription à l’école 
Vous pouvez inscrire votre enfant :
 • le jeudi 13 février de 11h30 à 12h
 • le vendredi 14 février de  13h30 à 17h

Pour inscrire votre enfant, vous devez fournir les documents suivants :
 • carnet de santé
 • fiche d’inscription de la mairie
 • livret de famille

La présence de l’enfant n’est pas indispensable, il s’agit d’une simple inscription.

La visite de l’école aura lieu au mois de juin.

En cas d’indisponibilité, vous pouvez joindre l’école au 04 74 97 15 31.

Les maternelles
à la visite du 
zoo de Fitilieu

Conseil de
l’école 

maternelle

Kermesse de l’école maternelle
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Le restaurant scolaire

Conçu par des professionnels qui connaissent vraiment le milieu périscolaire, c’est un outil complet et facile d’utilisation.
Il permet de suivre en direct les réservations, les désistements et la facturation de chaque enfant : un gain de temps pour les 
gestionnaires de cantine, les services secrétariat et comptabilité ainsi que pour les parents qui, d’un clic, inscrivent leurs 
enfants et peuvent, en respectant les delais et en étant à jour des règlements, modifier leurs choix.  

Gaelle, Julie et Estelle ont suivi une formation de 2 jours pour mieux l’appréhender. Elles ont effectué un gros travail de saisie 
afin qu’un galop d’essai puisse être tenté pour la fin de l’année scolaire 2019 et être opérationnel à la rentrée.

Malgré quelques couacs, c’est maintenant un outil performant.
Nous avons renouvelé notre confiance au traiteur Guillaud qui concocte des repas de qualité avec des produits locaux et bios 
tout en assurant des animations appréciées des enfants : Frites/ Kebab, crêpes, et «Glaces»(en Juin). 

La fréquentation ne baisse pas elle oscille entre 80 et 100 enfants en moyenne.

Le prix des repas a augmenté cette année afin de compenser (légèrement) l’achat du logiciel. Il passe à 3,60 € à la rentrée 
2019 et à 4,80 € pour un repas adulte.

Estelle propose des activités ludiques, sportives, créatives... pendant la pause méridienne afin de diminuer les problèmes de 
discipline. Nous avons recruté Emma qui remplace Chloé et qui effectue un service civique commun avec l’association de 
Basket des Carriers et du Pays de la Pierre.

Eureka ! Le logiciel de restauration scolaire est enfin fonctionnel !

Kebab Frites

Animation digestive
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Le Conseil Municipal Enfants a été très actif cette année.
Les jeunes élus ont poursuivi les actions du précédent mandat :
Solidarité :
• Collecte de bouchons en plastique pour l’ association «Les bouchons de l’espoir» qui 
vient en aide aux personnes qui subissent un handicap.
• Collecte de jouets pour les enfants des Resto du coeur  
Devoir de Mémoire
• Participation aux cérémonies au monument aux morts
Citoyenneté
• Rédaction d’un texte sur leurs projets et lecture pendant la cérémonie des Voeux de la 
Municipalité
• Finalisation d’une exposition photo « A la découverte de mon quartier» 
Environnement
• Organisation du nettoyage de printemps sous forme de jeu de piste
• Lancement du pédibus au printemps et à la rentrée

Ils ont aussi mené à bien leurs propres projets
• Désignation de l’ Arbre de la Liberté, l’ Arbre de l’Egalité et l’ Arbre de la Fraternité autour du monument aux 
morts lors de la cérémonie du 8 mai. Lecture d’un petit texte explicatif sur ces 3 devises de la République
• Création d’un sentier botanique autour de la mare
Avec l’aide de Audrey, stagiaire à Lo Parvi, les enfants ont observé et listé la faune et la flore présentes autour et 
dans la mare.Cette étape permettra la réalisation de pannonceaux explicatifs  
• Campagne anti-crottes de chiens
Afin de sensibliser les propriétaires de chiens peu regardants sur les saletés laissées par leur animal, ils ont crée 
des mini pancartes et dessiner des pochoirs sur les trottoirs
• Réflexion autour du règlement d’utilisation du city stade et des jeux pour enfants et réalisation de pancartes 
• Participation à l’inauguration de l’ Espace «Les Sources»
• Participation à un concours organisé par le Sictom «Fabriqu’ ton sapin» avec des objets de récupération
• Réflexion sur le harcèlement scolaire en créant des affiches ludiques et en décorant un « Banc de l’ Amitié »
Une journée ludique à l’accro branche de la Vallée Bleue a été organisée en juillet afin de les remercier pour leur 
année d’engagement citoyen.

Nous souhaitons la bienvenue au nouveau conseil qui a à coeur de mettre en place de nouveaux projets.

Collecte
de jouets
pour les restos
du coeur

Voeux municipaux

Nettoyage
de printemps

Pedibus Enieu

Pedibus Marlieu

Arbres Liberté Égalité Fraternité

Création sentier
botanique

à la mare

Campagne
anti-crottes

Installation
du banc

de l’amitié

Kebab Frites

Animation digestive
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Vie communale

Cérémonie de la Citoyenneté

Inauguration de l’espace «Les Sources»

Activité d’été Escalade

Remise des
dictionnaire

En route pour
le collège !

Accro - Branche
pour le Conseil

Municipal
Enfant
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Pour votre sécurité 2 nouveaux défibrilateurs

Espace
«Les sources»

Stade

Remise des colis
du CCAS

à nos doyens

Cérémonie du
11 Novembre
au monument

Arbre de Noël
des employés communaux
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Le fleurissement

Le Comité de fleurissement a sillonné les hameaux, quartiers et rues de la commune afin d’établir un classement 
parmi les plus belles maisons fleuries de Bouvesse-Quirieu.

Malgré la canicule, les Bouvessards ont fait des efforts pour fleurir leur habitation.

Le jury a attribué le 1er prix à Mme et M. Grégoire Patrick,
le 2nd prix revenait à M. Piraudon Daniel, quant à
Mme Baudet Marie-Claude et M. Scali François, ils se sont partagés le 3ème prix.

Un grand merci à Odile Cebenka, 
conseillère municipale en charge 
du comité de fleurissement  depuis 
sa création, suppléée par Karine 
Rhône et Myriam Blavoët, également 
conseillères municipales.
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ASSOCIATION PRESIDENT ADRESSE TELEPHONE

ACCA "La Saint Hubert" MINELLI Jonathan 38390 Bouvesse 06 78 32 27 89

Association Moto Verte de Bouvesse TEILLON Franck 38390 Bouvesse 04 74 88 66 36

SIGAUD Julien 38390 Bouvesse 06 60 33 48 07 

Badminton PECORA Jacques 38390 Bouvesse 04 74 88 51 42

Boule d'Enieu POULET Florent 38390 Montalieu 04 74 88 56 90

Club de l'Age d'Or TEILLON Lucien 38390 Bouvesse 04 74 88 51 85

Basket Des Carriers du COMITE DIRECTEUR bc2p.fr

Pays de la Pierre Contact : ALTOZANO Christine 06 23 81 26 72

MATTACHIONE Sébastien 38390 Montalieu 06 85 26 42 39 

Foyer laïc et sportif BERNOLIN M-Yvonne 38390 Bouvesse 04 74 88 57 47

Imagine Quirieu PERRAUDIN Patrick 38390 Bouvesse 06 89 65 31 75 

Karaté Club DEFRENET Gautier 38390 Parmilieu 06 85 15 06 16

Les Donneurs de sang RIVAUX J-Pierre 38510 Creys-Mépieu 04 74 97 75 09

Le Tilleul et l'églantier DURAND Madeleine tilleul.eglantier@gmail.com

CARRET Laetitia 38390 Bouvesse 06 86 10 92 02

07 85 95 68 63 

Vétérans OUZOUNTCHIAN David 38510 Creys-Mépieu 06 26 33 71 10

Association Parents d'Elèves

Football Club Vallée Bleue

ape.bouvesse.quirieu@gmail.com

https://sites.google.com:site/apebouvessequirieu/home

www.fcvalleebleue.com

Les Marre-mots
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Nos associations

Le Club de l’Age d’Or a pris ses nouveaux quartiers à l’Espace « Les Sources ».
Il accueille chaque jeudi après-midi, à la salle Azur, toutes celles et ceux qui souhaitent passer un agréable moment autour 
d’une tasse de thé ou de café.

Si vous souhaitez discuter, jouer aux cartes ou à un autre jeu de société, si vous avez envie de passer un moment convivial, 
si vous détestez rester seul, vous êtes les bienvenus !

Pour tout renseignement, vous pouvez contacter le 04 74 88 51 85.

En espérant que vous viendrez nous rejoindre...

Club de l’Âge d’or
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2018-2019 : encore une belle réussite pour l’APE ! 

Association des Parents d’Élèves

L’Association des Parents d’Elèves finance en très grand partie toutes les sorties scolaires et projets di-
vers organisés par les écoles du village grâce aux manifestations mises en place tout au long de l’année. 

Au-delà des manifestations « classiques », comme les deux ventes de tartes ou encore celle des gâteaux 
à la sortie des écoles qui fonctionnent très bien depuis de longtemps, des évènements plus « nouveaux 
» tels que le marché de Noël et la randonnée ont eu un beau succès pour leur 2e année d’existence 
malgré une météo parfois capricieuse.

Le bilan financier 2018-2019, va nous permettre une nouvelle fois d’honorer toutes les sollicitations des 
écoles mais également d’investir dans du matériel afin de soulager les bénévoles et dans de nouveaux 
jeux de kermesse.

Pour cette nouvelle année, c’est une belle équipe, renforcée de nouveaux parents qui repart, mais qui, 
malgré une motivation sans faille, n’a qu’un souhait : que tous les parents d’élèves se sentent concernés 
et aident au déroulement des évènements tout au long de l’année !

En attendant, retrouvez toutes nos actualités sur notre page Facebook (@apebouvessequirieu) et sur 
notre site internet : https://sites.google.com/site/apebouvessequirieu/home

Pour tous les enfants de Bouvesse Quirieu : MERCI !

Bureau 2019-2020:

Président: Julien Sigaud

Vice-président: Cédric Simon

Trésorier: Nicolas Maes

Vice-trésorier: Yvan Renier

Secrétaire: Béatrice Vachez

Vice-secrétaire: Sonia Attou
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Nos associations

Chaque jour d’école, Régine RIOTTOT et Christine PICANO accueillent les enfants scolarisés en maternelle ou élémentaire, 
de 7h à 8h20 le matin et de 16h30 à 18h30 le soir.

Goûters communs, jeux d’intérieur ou d’extérieur quand la météo le permet, activités manuelles occupent les enfants 
en attendant le retour des familles. Tout est mis en œuvre pour que chacun participe activement et ait envie de revenir.

Une date à retenir :

FARFOUILLE  JOUETS et PUERICULTURE

Dimanche 29 Mars Salle Polyvalente de Bouvesse Quirieu
Nous vous attendons encore plus nombreux à cette manifestation.

Meilleurs vœux pour cette année 2020 ! 

                                                                               Le Bureau

Les Marre - mots



25

Toutes les histoires, même les plus belles, ont une fin!
Celle des « Amis de Quirieu » a commencé le  8 Septembre   1995   lorsque Jean Bertuletti et quelques 
copains ont eu l’idée de créer de l’animation et des échanges festifs entre les habitants de Bouvesse-Quirieu.

Organiser des fêtes auxquelles tout le monde pourrait participer : voilà la bonne idée ! Il se sont relevé 
les manches  et c’est ainsi que la  Farfouille de Pâques est née : l’ambiance a toujours été joyeuse, 
même s’il fallait être présent avant 4 heures pour ouvrir aux exposants, quelque soit la météo… et par-
fois elle était …humide… voir “frisquettement neigeuse» !

Les membres de l’association n’ont jamais eu peur de se lever au petit jour quand il fallait rouler (et 
garnir) dans la salle de l’école du Bayard des centaines de pâtons pour les tartes au sucre, fromage ou 
oignons, les pizzas cuites au four sur la place, qui embaumaient et attiraient les gourmands. N’oublions 
pas les kilomètres de boudin dégustés à la carrière et ces dimanches d’hiver où virevoltaient des après 
midi entiers les nombreux amateurs de thé dansant.

Le souvenir qui restera certainement le plus fort ce sont les feux de la Saint Jean qui marquaient l’entrée 
de l’été avec un bon repas champêtre,avant l’embrasement des fagots, un superbe feu d’artifice et la 
danse jusqu’au bout de la nuit.

Que de bons souvenirs !
Mais, tout a une fin et l’âge venant (et faute de repreneurs) les organisateurs, pourtant dévoués à la 
cause qui permettait depuis le début de verser des subsides importants aux écoles et aux clubs sportifs, 
se voient obligés de mettre un point final à la belle aventure.

Que tous les présidents Jeannot Bertuletti, Lionel Granier, Annie Argoud et Guy Hausberg avec 
toutes les équipes qui les ont soutenus et aidés soient remerciés.

La dernière page vient donc de se tourner.

Les Amis de Quirieu
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Nos associations

Le bilan de l’année 2019 est très bon et ceci malgré «le mauvais temps» durant le BALL TRAP !

Cette réussite nous vous la devons, par votre présence à l’ensemble de nos manifestations. Et nous vous en remercions.

En cette nouvelle année, nous tenons aussi à remercier «les Amis de Quirieu» qui avant de tirer leur révérence nous 
ont transmis le flambeau des «Feux de la Saint Jean». L’édition 2019 a été une franche réussite, et nous tenons aussi à 
remercier la municipalité de Bouvesse-Quirieu pour son soutien. En 2020, nous tenterons de faire encore mieux et nous 
comptons sur votre présence.

Voici les dates de nos manifestations pour 2020:

VENTE DE DIOTS

Samedi 8 Février au Local de chasse de Bouvesse Quirieu

BALL TRAP

Samedi 2 et dimanche 3 Mai  au tir au pigeons à Enieu

FEUX DE LA SAINT JEAN

Samedi 27 Juin à l’espace Jean Bertuletti de Quirieu
TARTES AU FEU DE BOIS

Samedi 8 Août au four d’Enieu

Meilleurs vœux pour cette année 2020 ! 

                                                                               Le Bureau

A.C.C.A. «La Saint Hubert»
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Basket des Carriers et du Pays de la Pierre 

Le club de Basket a réalisé sa première saison sous les couleurs de sa nouvelle identité : le Basket des 
Carriers et du Pays de la Pierre.

Le bilan est positif : 160 licenciés, 13 équipes engagées en championnat dont 5 en commun avec le club 
de Lagnieu. Les U13 et U20 garçons sont champions de l’Ain à l’issue des phases finales et les U15 filles 
et les U17 garçons sont demi-finalistes. L’équipe senior féminine est maintenue au niveau régional pour 
la 3ème année consécutive. Le lancement d’une équipe loisirs, la réussite d’un jeune du club à l’examen 
d’arbitre et la participation à la sélection départementale et aux tournois inter-comités et de la ligue sont 
également source de satisfaction.

Le BC2P poursuit ses efforts pour la saison 2019-2020 : 
• 10 équipes lancées en championnat dont 1 en entente avec le club de Lagnieu,
• 8 entraîneurs dont 2 en formation diplômante, 
• des ambitions de championnat région pour certaines équipes jeunes, 
• une école d’arbitrage encadrée par un arbitre expérimenté,
• une garderie périscolaire multisports, 
• des manifestations sportives et festives prévues (ventes de tartes, repas à emporter, tournoi 3x3, tour-
noi des Petits Carriers, …), 
• le souhait de proposer des créneaux basket santé et sport adapté. 

Aux commandes de l’association, 7 co-présidents se partagent les tâches de cette « micro-entreprise ». 
Le basket est avant tout un sport d’équipe, les dirigeants montrent l’exemple.

Un grand merci aux communes qui nous apportent leur soutien en mettant à disposition leur gymnase : 
Bouvesse, Montalieu, Porcieu et Briord.

Rejoignez -nous sur notre site bc2p.fr et Facebook
MORESTEL ST CLAIR DE LA TOUR

Tél. 04 74 80 29 10 Tél. 04 74 97 52 82

lundi au samedi      de 9h à 12h et de 14h à 19h

www.weldom.com
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Nos associations

Le Football Club Vallée Bleue (FCVB) est une association sportive loi 1901 créée en 2004 pour remplacer l’Avenir Foot 
Bouvesse Montalieu.

Elle  rayonne sur les communes de Porcieu, Montalieu et Bouvesse. Le siège social est au stade de Bouvesse.

Le sport apporte de nombreux avantages pour la santé, mais il enseigne aussi l’effort, le sacrifice, la solidarité, le travail 
en équipe... autant de valeurs que nos éducateurs, épaulés par un référent sportif, s’efforcent d’inculquer à nos joueurs 
en plus de la maîtrise technique.

Cette année sera celle de la restructuration mais aussi du développement. Au FCVB, on sait que pour bâtir, il faut s’appuyer 
sur des fondations solides. Pour cela, nous pouvons compter sur :
 • 9 bénévoles siégeant au comité directeur,
 • 11 éducateurs bénévoles,
 • 230 licencié(e)s

Le FCVB compte cette année, des équipes dans toutes les catégories : seniors masculins, féminines, U20, U18, U15, 3 
équipes U13, U10-U11, plusieurs équipes U8-U9 et U6-U7. 

Plusieurs résultats sont encourageants et incitent à poursuivre dans cette voie.
 • L’équipe U20, créée cette année, a accédé au championnat Excellence à l’issue des phases de brassage
 • L’équipe U15, invaincue, a accédé au niveau D2 (promotion d’Excellence)
 • L’afflux de joueurs a obligé la création de 3 équipes U13.

 Quelques évènements à venir :
 • Arbre de Noël le 21 décembre 2019 à la nouvelle salle polyvalente de Bouvesse,
 • Tournoi de foot en salle les 18 et 19 janvier 2020 au gymnase de Montalieu.

Vous trouverez nos plannings des matchs sur notre page Facebook : FC Vallée Bleue 
Venez encourager nos équipes. 

Le président et l’équipe dirigeante vous souhaitent le meilleur pour 2020 et espèrent vous voir prochainement autour des 
terrains.

                                                         Le bureau FCVB

Football Club Vallée Bleue
Equipe Féminine Equipe Séniors

Equipe U13 C

Equipe U8 U9
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Association Moto Verte de Bouvesse 

Ludovic Ladrat finit à une solide 8ème place en Championnat de France de Motocross 125cc. Ludo 
espérait un meilleur résultat mais s’est retrouvé, cette année, face à un réservoir de concurrents directs 
très rapides. Il est, et nous sommes aussi, très fiers de ses résultats.

David Guillemot Scheid termine quant à lui 3ème du Championnat de France Cadet et à une magnifique 
10ème place en Championnat du Monde !!! Il se présentera sur les grilles de départ 2020 au guidon 
d’une 125cc KTM en Championnat de France Junior, l’espoir du Motocross Français ! Il participera
également à quelques courses de « l’Europe ».

Son petit frère Evan, en 85cc, termine second du Championnat Régional. Serait-il sur les traces de son 
grand frère ? 

Quelques bons résultats chez nos jeunes enduristes Jordan et Aurélien Barbet qui ont parcouru tout le 
territoire Auvergne Rhône Alpes. Ils ont changé de cylindrée et donc de catégories en cours d’année. 

Félicitations à eux ainsi qu’aux autres compétiteurs de l’Association Moto Verte de Bouvesse et bonne 
chance pour 2020 !

Sur le plan moral, votre Moto Club a connu des hauts et des bas.

Commençons par ses bas ! Le site du Motoclub est victime d’incivilités depuis quelques saisons : vols 
de matériels, d’outils, de mobiliers. Il est temps que cela cesse ! Nous sommes une association et 
œuvrons durement tout au long de l’année. Nous ouvrons l’oeil, serons intransigeants et sans état d’âme 
si ces délinquants sont arrêtés. 

Heureusement, il y a aussi des hauts ! L’organisation d ‘un Championnat de France de Motocross en 
2019 et le bilan financier très positif de notre week-end solidarité pour l’association «Soleil de Clowns » 
(Association de clowns qui rendent visite aux enfants hospitalisés au centre hospitalier de Bourgoin 
Jallieu afin de leur apporter sourire et chaleur) nous rendent fiers et nous permettent de rester motivés 
quoiqu’il arrive !

Nous remercions tous les bénévoles, notamment ceux du Vélo Club de Montalieu, qui permettent la 
réussite de ces lourds week-ends sportifs. 

Aussi, nous vous donnons, d’ores et déjà, rendez- vous :

Week - end du 3 Mai pour le Trophée Drôme Ardèche Isère de Motocross
(kids 85cc - 125cc - 250cc - 500cc - vétérans) 

Week - end du 10 et 11 Octobre pour notre traditionnelle manifestation de solidarité

Equipe Séniors

Equipe U13 C

Equipe U8 U9

2019 se termine avec un excellent bilan sportif !
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Nos associations
Imagine Quirieu
En 2019, vous êtes restés de longs moments à Quirieu

En créant un « Parcours dans le Bourg de Quirieu », égayé de villageoises et villageois, Nicole et Clothilde 
nous ont rappelé que cette cité oubliée est toujours bien vivante.

Ce parcours qui a guidé toutes nos actions de 2019  a permis à chacun de s’approprier la Culture qui met l’Art et l’Artiste à la portée de toutes et tous. 

En emboîtant le pas d’Humbert II, dernier seigneur du Dauphiné, vous avez ainsi participé le jeudi 21 mars, lors de la 6ème édition de la Charroy, au lancement de 
l’opération « Trouve mon galet à Quirieu ».

Puis les 28 et 29 juin, Olivier, Jocelyne, Xavier, Françoise, Sandrine, conteurs ou musiciens, tous issus du territoire de Quirieu, vous ont enchantés pour la 10ème 
édition des Contes au Clair de lune. En août, vous vous êtes délectés avec la trilogie d’un regard croisé, unique, original et audacieux, offert par une historienne 
d’art, Laurence, et une conteuse, Sandrine.

Début septembre nous avons reçu les 7 classes de sixième du nouveau Collège de Briord dans l’Ain. Plus de 200 élèves ont découvert, dès la première semaine de 
la rentrée, le site Gallo-Romain de Briord et la Cité médiévale de Quirieu. Une volonté des professeurs de faire découvrir le patrimoine local et qui va se poursuivre 
dans l’année à venir par d’autres rencontres.

Les 21 et 22 septembre 2019, lors des Journées Européennes du Patrimoine, la grande charrière a vu passer 250 personnes. Pour cette 10ème édition, Sandra 
vous a captivés avec « Pelote sort du noir », un spectacle jeune public conté et dansé.
Le dimanche 20 octobre 2019 pour la 5éme édition de la K, les enquêteurs de l’ATOM « Agence Temporelle d’Organisation Métaphysique » ont débarqué sur le 
territoire de Quirieu avec leur machine à voyager dans le temps et vous ont entrainés dans un escape game dans la nature.

Autour des Sentinelles, Imagine Quirieu a commenté des visites pour des associations Patrimoine et Histoire, des groupes d’amoureux du site et des cyclistes de 
la Viarhôna.

Ces expositions, animations et visites commentées sont créées et réalisées grâce à un travail d’équipe qui regroupe des artistes et des bénévoles de l’association. 
Chacun apporte une touche créative de qualité qui enrichit les propositions initiales. De plus, les artistes et bénévoles impliqués, fiers du travail accompli, sont des 
ambassadeurs de Quirieu tout au long de l’année, contribuant ainsi à faire connaître et apprécier Quirieu.
Imagine Quirieu et Quirieu contribuent ainsi à leur façon à consolider des emplois et des vocations. Imagine Quirieu est désormais un acteur clé de la vie culturelle 
locale et Quirieu en est le théâtre principal.

Imagine Quirieu vous souhaite une bonne année et vous attend pour fêter en 2020 son 10ème anniversaire. Retrouvez-nous sur www.quirieu.com.
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Association Foot Vétérans VBMP

Après la trêve estivale, la saison a enfin repris pour les Vétérans du foot de Bouvesse - Montalieu - Porcieu 
(VBMP).

Le VBMP participe au challenge de l’amitié depuis sa création, il y a environ 30 ans.  A ce moment-là,  
seulement  4 équipes s’affrontaient. Depuis, celui-ci compte environ 40 équipes réparties en plusieurs 
poules.

D’année en année, le nombre d’équipes vétérans se réduit par manque d’effectif. Ce qui n’est pas notre 
cas ! L’excellente ambiance y étant sûrement pour beaucoup !

De plus, les résultats sportifs sont toujours très bons. Malgré le rajeunissement des équipes adverses, 
celle de Bouvesse s’en sort très bien grâce aux qualités footballistiques des joueurs.

Afin de subvenir à ses besoins sans solliciter les communes, notre association organise 3 manifestations 
par an :
 • le tournoi en salle qui se déroulera  le vendredi 24 janvier 2020 à Porcieu
 • la matinée « boudins » qui se tiendra les 31 janvier  et 1er février 2020 à Montalieu et Bouvesse
 • le challenge MUMU/GRILLON qui aura lieu  le samedi 29 août 2020 au stade de Bouvesse.

 (Nous l’avons décalé au mois d’Août afin d’alléger le calendrier des manifestations du mois de Juin)

Nous remercions chaleureusement nos sponsors ainsi que les nombreux bénévoles qui n’hésitent pas à 
venir nous aider pour les manifestations.

Nous remercions également  les communes qui mettent leurs locaux à notre disposition.

Enfin, nous souhaitons à tous une Bonne et Heureuse Année 2020.

-Terrassement - Réseaux -
- Aménagements de surface -

- Fabrication d’enrobés -
- Matériaux de carrière -

Tél. : 04 74 80 17 23
www.plfavier.fr

www.spiebatignolles.fr
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Nos associations
Le Foyer laïc

Cette année, nos « ados citoyens » ont animé plusieurs ateliers :

Coloriages proposés aux enfants pour décorer le sapin de la Place lors du marché de Noël

Fabrication de nichoirs, en février

Jeux de societé, en février

L’aventure Koh Lanta , au stade, en avril

Une sortie vélo pour la journée du handicap avec les jeunes de St Victor de Morestel

Cette année, leur participation est plutôt timide.

Ce sont des ados, ils ont grandi, ils sont en 3ième, le brevet est en fin d’année et... ils ont d’autres
préoccupations...

Si une relève se manifeste,  nous la soutiendrons et l ‘encadrerons avec plaisir !

5le club des

Coloriages Nichoirs Jeux de société

Koh Lanta

Sortie vélo
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Depuis 2005, l’aide aux devoirs accueille une dizaine d’enfants 2 fois par semaine, après la classe.

Les séances se déroulent en plusieurs temps :

Tout d’abord, le goûter, petite pause indispensable pour souffler un peu et échanger.

Ensuite, vient le temps consacré au travail. Les leçons sont revisitées, expliquées différemment et les 
exercices proposés sont plutôt ludiques : écrire la dictée au tableau, faire une bataille de multiplications...

Enfin, il y a un temps pour jouer afin de développer le vocabulaire, la réactivité, la logique, l’imagination…

Les résultats scolaires n’explosent pas à la hausse mais des améliorations sont constatées la plupart 
du temps.

Les bénévoles : Christiane, Myriam, Annie, Yolande, Jean-Pierre, Roland, Madeleine, Marinette, Danièle, 
Martine et moi-même, ressentons une grande fierté à donner un petit coup de pouce aux enfants qui 
ont du mal à être élève !

Si, vous aussi, vous avez du temps et envie d’aider,
venez tenter l’expérience !

Nous vous accueillerons avec plaisir.
Marie-Yvonne Bernolin

06 86 00 45 98 

L’aide aux devoirs
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Nos associations

Les français sont généreux on le constate au montant des dons qu’ils font aux organisations caritatives mais est-il 
plus beau don que celui de son sang que l’on destine à sauver des vies et à soigner des malades ?

Cette année les collectes furent bonnes :

 • Décembre 2018 : 102 dons +8 nouveaux donneurs.

 • Mars 2019 : 106 dons + 7 nouveaux.

 • Mai 2019 : 89 dons +3 nouveaux.

 • Aout 2019 : 92 dons + 5 nouveaux.
 • Octobre 2019 : 75 dons + 12 nouveaux

Merci encore cette année pour votre générosité et votre engagement.

En 2020 l’AG de notre association se tiendra à Montalieu-Vercieu le 22 février dans la salle de l’ancienne cantine à 
partir de 18h.

Nous serons là pour vous recevoir vous expliquer le mécanisme des dons et répondre à toutes vos questions. 

Bonnes fêtes de fin d’année 2019, meilleurs vœux pour la prochaine.

A bientôt. 

Le président Jean Pierre RIVAUX

Les donneurs de sang
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Périmètre des Balcons du Dauphiné47 communes, 76 702 habitants et 604 km2 de superficie.

Le mot du Président
Les Balcons du Dauphiné, un territoire riche et attractif.

Contact :
Téléphone : 04 74 80 23 30
contact@balconsdudauphine.fr
www.balconsdudauphine.fr

Les Balcons du Dauphiné,

une jeune intercommunalité dynamique et performante.

Suivez toutes les actions et actualités des Balcons du Dauphiné sur le site www.balconsdudauphine.fr

Chamagnieu
Chozeau

Villemoirieu

Tignieu-
Jameyzieu

Moras

Vénérieu

Vernas

Hières-
sur-

Amby

La Balme
les Grottes

Vertrieu

Parmilieu

Porcieu-
Amblagnieu

Montalieu-
Vercieu

Charrette

Bouvesse-
Quirieu

Creys-
Mépieu

Saint 
Baudille 

de la Tour

Optevoz
Annoisin-
Chatelans

Courtenay

Soleymieu

Salagnon

Saint-Chef

Sermerieu

Arandon-
Passins

Morestel

Vézeronce-
Curtin

Le Bouchage

Brangues

Saint-Victor 
de Morestel

Vignieu

Montcarra

Vasselin

Corbelin

Saint-
Sorlin de 
Morestel

Les Avenières-
Veyrins-Thuellin

Trept

Siccieu Saint-Julien 
et Carizieu

Dizimieu

Crémieu

LeyrieuSaint-
Romain de 
Jalionas

Saint-Hilaire 
de Brens

Veyssilieu
Panossas

Frontonas Saint-Marcel 
Bel-Accueil

Rhône

Les champs d’action des Balcons du Dauphiné
Les compétences obligatoires et les actions menées

Aménagement de l’espace : la communauté de communes a approuvé  le «SCOT», Schéma de Cohérence Territoriale. 
Ce document d’urbanisme définit les grandes orientations d’aménagement du territoire (pour les 15 à 20 ans à venir) dans les 
domaines suivants :  économie, tourisme, agriculture, mobilité-transport, énergie, environnement et habitat-urbanisme. 

Développement économique : gestion de 21 zones d’activités,  mise en place d’une couverture très haut-débit d’ici 2024,...
Les Balcons du Dauphiné travaillent avec les entreprises, les artisans, les TPE, les agriculteurs,...

Promotion touristique :  valoriser notre territoire concernant le patrimoine, l’accueil et l’offre touristique.

Collecte et traitement des déchets ménagers

Accueil des gens du voyage 

Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations (GEMAPI) : compétence relevant de la communauté de 
communes depuis le  1er janvier 2018.

Eau et assainissement : compétence relevant de l’intercommunalité au 1er janvier 2020.

Les compétences optionnelles et facultatives

Petite enfance, enfance Incendie et secours
(Participation financière 

au SDIS)

Environnement (Natura 
2000, Plan Climat Air 
Energie Territortial,...)

Santé (lutte contre la 
désertification médicale)

Habitat Insertion Equipements sportifs 
communautaires

Manifestations et médiations  culturelles 
(Musique à l’école, Faites des Arts, festivals 
 Isle en Scène et le Solstice de Brangues...)

Maisons France 
Services

En deux ans et demi, nous avons su transposer 
efficacement la loi NOTRe (Nouvelle Organisation 
Territoriale de la République)   sur notre territoire, nos 
services sont organisés, et notre structure est stabilisée.

Toutes les politiques transférées à l’intercommunalité  
sont aujourd’hui pleinement exercées (le tourisme, la 
GEMAPI (Gestion des Milieux Aquatiques et Prévention 
des  Inondations...) à l’échelle des Balcons du Dauphiné.

Dès le 1er janvier, nous prendrons la compétence eau et assainissement, et nous 
porterons la responsabilité de l’une des plus belles missions de service public.

Dans quelques mois, une page se tournera comme lors de chaque
renouvellement de mandat. 

Les élus et conseillers communautaires peuvent être fiers du chemin parcouru.

Ceux qui écriront un nouveau chapitre de l’histoire de ce beau territoire, 
auront, j’en suis sûr, à cœur de partager à nouveau cet enthousiasme  de le 
développer dans l’harmonie, la solidarité et le souci du bien-être des habitants.

Meilleurs voeux à toutes et tous pour cette année 2020.

Olivier Bonnard



A vos agendas !

ISLE EN SCÈNE, 11ème édition
du 15 au 17 mai 2020

à la Ferme des Dames de Saint-Baudille-De-La-Tour
L’Isle en Scène vous présente en avant-première les concerts événements

de sa prochaine saison !

Vendredi 15 mai - 20h30 : André Manoukian et China Moses : concert jazz

Samedi 16 mai - 20h30 : Les négresses vertes : concert rock

Dimanche 17 mai - 17h : Anaïs : concert rock

Retrouvez toute la programmation sur le site www.isle-en-scene.fr

©Luc Manago
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www.isle-en-scene.fr

André Manoukian     China Moses

Les négresses vertes Anaïs
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Lo Parvi

Il y a environ 15 000 ans, les glaciers alpins qui recouvraient la 
région se mirent à fondre progressivement. Ils avaient décapé 
les sols anciens et, en se retirant, avaient abandonné derrière 
eux leur moraine ou des roches calcaires nues. Puis, le soleil, 
la pluie, le gel et les microorganismes ont amorcé l’altération 
et la transformation chimique et mécanique de ces matériaux 

La formation des sols est le résultat d'interactions complexes 
entre les composantes biologiques, minérales et organiques du 

dioxyde de carbone de l'atmosphère à mesure qu'ils grandissent 
et commencent à former de petites quantités de matière organique 
que d'autres organismes peuvent utiliser comme source d'énergie. 

à mesure que du carbone est injecté dans le système grâce à la 
photosynthèse, permettant ainsi à 
d'autres organismes de coloniser 
le milieu. Une fois qu'il y a 

et d’éléments nutritifs disponibles, 
les végétaux supérieurs peuvent 
coloniser le sol.

Avec l’apparition des plantes, 
la roche s’est de plus en plus 
désagrégée en terre meuble. La 
surface s’est enrichie en matière 
organique et les particules 
minérales issues de l’altération 
ont été transférées en profondeur 

des millénaires la succession typique des couches de sol 
superposées, avec une couche supérieure riche en humus, une 
couche intermédiaire composée de particules minérales fortement 
altérées et enrichie de fractions lessivées de la couche supérieure, 

la roche-mère débute à peine. L'humus est constitué de matière 
organique partiellement décomposée dans le sol, généralement sur 
ou proche de la surface. Il a été reconnu depuis longtemps comme 
le siège de la plupart des processus biologiques et physico-
chimiques essentiels au développement du sol, au fonctionnement 
des écosystèmes terrestres et à la production agricole. Le sol 

contient des proportions di�érentes de sable, limon et argile. Il 
peut contenir des zones relativement sèches jusqu'à des micropores 
qui sont presque toujours remplis d’eau. Cette diversité de niches 
écologiques est à l’origine d’un éventail important de biodiversité. 

Cette dernière regroupe l’ensemble des formes de vie qui 
présentent au moins un stade actif de leur cycle biologique dans 
les sols.

Les plus petits organismes 
sont les plus nombreux et les 

ainsi plus de 2 millions 
d’espèces de bactéries et de 
champignons dont seulement 

une prairie permanente, 
la faune du sol représente 
jusqu’à 260 millions d’individus par m², correspondant au 
minimum à 1,5 t/ha (soit environ le poids de 3 vaches) et à une 
abondance moyenne de 200 vers de terre par m².

Outre sa fonction de support de production, le sol remplit de 

et de lieu de stockage du carbone, de l’eau et des polluants. La 
fertilité des sols, la qualité de notre alimentation, la pureté de l’air 
et la qualité de l’eau sont liées à un bon fonctionnement du sol et à 
l’activité des organismes qui le peuplent.

L’accroissement de la pression exercée par les activités humaines 

de gestion agricole et forestière) et les changements climatiques, 
sont et seront les principales causes des dégradations que subissent 
les sols.

Raphaël Quesada

Quelques sites internet pour aller plus loin :
www.gessol.fr

http://www.gessol.fr/atlas
https://www.afes.fr/

Bousier 

Ver de terre et turricules 

Association Lo Parvi, 14 le petit Cozance 38460 TREPT - Tél. 04-74-92-48-62 www.loparvi.fr

Le sol : un univers sous nos pieds !

Il y a environ 15 000 ans, les glaciers alpins qui recouvraient
la région se mirent à fondre progressivement. Ils avaient 
décapé les sols anciens et, en se retirant, avaient 
abandonné derrière eux leur moraine ou des roches 
calcaires nues. Puis, le soleil, la pluie, le gel et les
microorganismes ont amorcé l’altération et la transformation
chimique et mécanique de ces matériaux minéraux
afin de former une mince couche de sol.
La formation des sols est le résultat d’interactions complexes 
entre les composantes biologiques, minérales et organiques 
du sol. Les colonisateurs pionniers, tels que les lichens, 
fixent le dioxyde de carbone de l’atmosphère à mesure qu’ils 
grandissent et commencent à former de petites quantités de 
matière organique que d’autres organismes peuvent utiliser 
comme source d’énergie. Au fil du temps, de la matière

avec l’eau d’infiltration. C’est ainsi que s’est formée au cours 
des millénaires la succession typique des couches de sol
superposées, avec une couche supérieure riche en humus, une 
couche intermédiaire composée de particules minérales fortement 
altérées et enrichie de fractions lessivées de la couche supérieure, 
et enfin, en profondeur, la couche inférieure où la dégradation
de la roche-mère débute à peine. L’humus est constitué de matière
organique partiellement décomposée dans le sol, généralement 
sur ou proche de la surface. Il a été reconnu depuis longtemps 
comme le siège de la plupart des processus biologiques et 
physicochimiques essentiels au développement du sol, au 
fonctionnement des écosystèmes terrestres et à la production 
agricole. Le sol peut présenter une grande variété de textures ; 
cela signifie qu’il contient des proportions différentes de sable, 
limon et argile. Il peut contenir des zones relativement sèches 
jusqu’à des micropores qui sont presque toujours remplis 
d’eau. Cette diversité de niches écologiques est à l’origine d’un 
éventail important de biodiversité.
Cette dernière regroupe l’ensemble des formes de vie qui présentent 
au moins un stade actif de leur cycle biologique dans les sols.

organique s’accumule au fur et à 
mesure que du carbone est injecté 
dans le système grâce à la photosynthèse, 
permettant ainsi à d’autres organismes 
de coloniser le milieu. Une fois qu’il y 
a suffisamment de matière organique 
et d’éléments nutritifs disponibles, 
les végétaux supérieurs peuvent 
coloniser le sol.

Avec l’apparition des plantes, la roche 
s’est de plus en plus désagrégée en 
terre meuble. La surface s’est enrichie 
en matière organique et les particules 
minérales issues de l’altération ont 
été transférées en profondeur

Les plus petits organismes sont les plus 
nombreux et les plus diversifiés : il existerait
ainsi plus de 2 millions d’espèces de bactéries
et de champignons dont seulement 1% 
aurait été identifié. Dans une prairie
permanente, la faune du sol représente 
jusqu’à 260 millions d’individus par m², 
correspondant au minimum à 1,5 t/ha (soit 
environ le poids de 3 vaches) et à une 
abondance moyenne de 200 vers de terre 
par m².

Outre sa fonction de support de production,
le sol remplit denombreuses fonctions
environnementales, comme celle de filtre  
et de lieu de stockage du carbone, de l’eau et
des polluants. La fertilité des sols, la qualité
de notre alimentation, la pureté de l’air 
et la qualité de l’eau sont liées à un bon 
fonctionnement du sol et à l’activité des
organismes qui le peuplent. L’accroissement 
de la pression exercée par les activités humaines
(l’artificialisation et l’imperméabilisation des 
terres, leurs modes de gestion agricole
et forestière) et les changements climatiques, 
sont et seront les principales causes des 
dégradations que subissent les sols.

Raphaël Quesada

Quelques sites internet
pour aller plus loin :

www.gessol.fr
www.gessol.fr/atlas

www.afes.fr

Association Lo Parvi, 14 le petit Cozance 38460 TREPT - Tél. 04-74-92-48-62 www.loparvi.fr
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ADMR

L’ADMR accorde une grande importance à ses bénévoles. Aujourd’hui, elle compte sur vous pour pouvoir 
continuer son action sociale.

L’ADMR vous propose plusieurs missions adaptées à vos attentes, votre personnalité, vos compétences et 
au temps que vous souhaitez lui consacrer.

L’ADMR DE MONTALIEU-VERCIEU est une association locale de services à la personne, gérée par une 
équipe de bénévoles œuvrant au quotidien pour apporter un service de qualité à l’ensemble de la popula-
tion.

Concrètement, l’ADMR DE MONTALIEU-VERCIEU en 2018 : 25 586 heures d’interventions, 202 personnes 
aidées au quotidien, 21 salariées et 7 communes desservies.

Ses valeurs : l’aide pour tous, le contact, la proximité, la solidarité, le lien, la convivialité, le partage des 
connaissances.

Vous souhaitez rejoindre l’association ou vous souhaitez simplement plus d’informations ? N’hésitez pas 
à nous contacter !
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Paroisse catholique
Vous pouvez retrouver les informations de la paroisse sur le site :

www.paroissesaintpierredupaysdescouleurs.com

LIEUX D’ACCUEIL ET PERMANENCES
Morestel :
Maison Paroissiale (La Mission)  211 rue Ravier 
Tél. 04 74 80 08 52 - Email : saintpierre.paroisse@gmail.com
Permanences : Mercredis : 10h00-12h00
Les Avenières : Tél. 04 74 33 60 28
Permanences : 1er et 3ème Jeudi : 9h-11h 
Montalieu : Tél. 04 74 88 50 68
Permanences : 2ème et 4ème Jeudi 9h-11h
CURÉ DE LA PAROISSE 
le père Jean-Marc Goupil
Tél.  04 74 80 08 52

Saint Pierre du Pays des Couleurs

BAPTÊME
Au moins 3 mois à l’avance
Prendre contact avec la maison paroissiale de Morestel : 04.74.80.08.52

MARIAGE
Au moins 1 an à l’avance
Prendre contact à la maison paroissiale de Morestel 04 74 80 08 52 le jeudi matin)

ÉVEIL À LA FOI ET CATÉCHÈSE
Pour les inscriptions prendre contact avec la  maison Paroissiale de Morestel
04 74 80 08 52

AUMÔNERIE DES LYCÉES ET COLLÈGES
Pour les jeunes des collèges et lycées :
Laura JUPET -  06 13 74 30 28 - lolote--69@hotmail.fr

FUNÉRAILLES
Dans chaque village une équipe accompagne la famille en deuil et prépare avec 
elle la cérémonie religieuse.
L’entreprise des Pompes funèbres prend contact avec ces équipes pour convenir 
du lieu, du jour et de l’heure des funérailles ainsi que d’une rencontre de préparation 
avec vous.

ACCOMPAGNEMENT DE MALADE
L’équipe de la pastorale Santé est présente à l’hôpital de Morestel
Contact : Marie-Jo Monnet : 04 74 33 75 00 
Des personnes visitent aussi les malades ou personnes seules à leur domicile. 

CATÉCHUMÉNAT
Recevoir le baptême, faire sa première communion, confirmer, c’est possible à 
tout âge. Une équipe accueille et peut vous accompagner dans cette démarche. 
Contacter les lieux d’accueil.

FEUILLE MENSUELLE
La feuille mensuelle de la paroisse avec les lieux et horaires des messes est dis-
ponible tous les mois dans les églises, aux lieux de permanence et sur le site de 
la paroisse.

Votre paroisse : Mode d’emploi
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Association Isa

ISA (Issue de Secours vers les Autres) est une association loi 1901 créée en 2003 afin 
d’améliorer la vie quotidienne et recréer un tissu social pour les personnes en situation de 
handicap du canton de Morestel.

Les objectifs :
Sortir de l’isolement, retrouver une vie sociale, participer à des événements culturels et 
sportifs.
Faciliter la vie quotidienne et aider au déplacement.
Sensibiliser le public au monde du handicap.

Les activités proposées : 
L’activité boccia (boules fauteuil), démarrée en octobre 2018, continue cette année, 1 fois 
par mois, coachée par Hervé Munoz (éducateur handisport)
L’activité de danse-thérapie,mise en place en janvier 2019, a également été reconduite 1 
fois par mois, sous l’œil bienveillant et les conseils de Frédérique Luzet.
Nous avons en projet d’ajouter une activité sarbacane pour l’année 2020.
Tout au long de l’année, les bénévoles organisent des sorties (manifestations sportives, 
concert, cinéma, théâtre…)

Cinq temps importants ont marqué cette année : concert avec Pierre Lemarchal, journée 
offerte par « Couleurs de la Solidarité », participation à la semaine solidaire pour les 20 ans 
du centre social de Morestel, organisation d’une très belle journée pêche avec pique-nique 
à Burçin , participation au défi solidaire des jeunes de St Victor.
Pour la 11°année consécutive, la journée Handisport a été organisée afin de sensibiliser la 
population sur le monde du handicap. Elle n’a pas touché un large public. Dommage !

Les vacances :
C’est le temps fort del’année. Un groupe d’une vingtaine de personnes composé de han-
dicapés et d’accompagnants bénévoles (chauffeurs, aides-soignants, infirmières) est parti 
5 jours dans le Gard. Au programme : visites du Pont du Gard, Uzès, La Bambouseraie, La 
grotte Chauvet et une escapade dans le petit train des Cévennes.

Le véhicule aménagé mis à disposition des familles semble répondre à un réel besoin au vu 
du nombre de demandes.

Les associations sont la vie d’un village, elles amènent animations, socialisations, solidarités. 
Leurs moteurs sont les bénévoles ainsi que les adhérents qui les soutiennent, sans eux rien 
ne serait possible, alors

MERCI !

Un véhicule adapté
pour quelques heures

ou quelques jours

sur
le canton

de Morestel

ASSOCIATION  ISA
35, place de la Mairie - 38510 CREYS-MEPIEU

Tél  :  04  28 35 08 12
email : contact@association-isa.com
www.association-isa.com

Pour tous renseignements et  disponibilité 
du véhicule, n’hésitez pas à nous contacter.

 

Présidente : Monique Bourg
Tél. 04 28 35 08 12 / 06 42 28 08 20

mail : contact@association-isa.com
site web : www.association-isa.com

Les Ruches
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Mission locale Nord-Isère
La Mission Locale Nord Isère est une association financée par l’Etat, le Conseil Régional, le Conseil 
Départemental et les regroupements de Communes du Nord Isère.

Présente sur l’ensemble du territoire avec ses 5 sites : Bourgoin-Jallieu, Crémieu, La Tour du Pin, 
Morestel et Villefontaine et ses permanences sur Chavanoz, Les Abrets, Les Avenières, L’Isle d’Abeau, 
Montalieu-Vercieu, Morestel, Pont de Beauvoisin et Tignieu-Jameyzieu, elle propose aux jeunes de 16 à 
25 ans, non scolarisés, peu ou pas qualifiés :
• Un Accueil et un suivi individualisé et personnalisé 
• Un Accompagnement renforcé pour l’accès à l’Emploi et à l’Entreprise 
• Un Accueil et un suivi sur les questions de vie quotidienne (Logement, Santé, Mobilité, Justice…) avec ses 
partenaires.

Elle est en charge du dispositif « Garantie Jeunes » piloté par l’État, destiné aux jeunes de 16 à 25 ans, ni 
en emploi, ni en éducation, ni en formation, vivant dans des conditions de ressources précaires. L’entrée 
est soumise à conditions et validée par une commission. Le jeune en « Garantie Jeunes » s’engage pour 
un an et est accompagné vers et dans l’emploi, avec un maximum de périodes en entreprise (stage ou 
emploi). Il perçoit un soutien financier, sous la forme d’une allocation.

mobiliser des 
aides européennes

pour la filière apicole

 Une obligation annuelle pour tout apiculteur,
dès la première colonie d'abeilles détenue

 Toutes les colonies d'abeilles sont à déclarer, qu'elles soient
en ruches, ruchettes ou ruchettes de fécondation

Déclarez vos ruches

Une procédure simplifiée de déclaration en ligne

améliorer la santé
des abeilles

mesdemarches.agriculture.gouv.fr

connaître l'évolution
du cheptel apicole

quels avantages pour les apiculteurs ?

entre le 1er septembre et le 31 décembre

Les Ruches
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Les DDEN

Les DDEN sont nommés par l’Inspecteur d’Académie après avis du Conseil Départemental de l’Éducation Nationale. Ils sont des partenaires à part entière de la
communauté scolaire et sont membres de droit du Conseil d’école. Ils interviennent dans et autour de l’école. Ils apportent leur contribution sur les questions de la 

sécurité, des bâtiments et du mobilier, de la santé et de l’hygiène, des transports, de la restauration, des activités périscolaires.

Ils ont une mission de coordination et leur indépendance leur permet de jouer un rôle de médiation et de conciliation entre les différentes composantes de l’école. 
Ils s’intéressent à l’évolution des effectifs afin que l’école dispose des moyens humains et matériels nécessaires à son bon fonctionnement. Ils apportent des 

informations, s’assurent que la liberté de chacun(e) est respectée dans le cadre de l’application de la « Charte de la Laïcité » affichée dans toutes les écoles, que 
l’objectif de l’égalité des chances est atteint, que l’école offre toutes les conditions de fraternité dans un « vivre ensemble » de qualité. 

La fonction de DDEN s’adapte toujours aux évolutions de l’institution scolaire au service des enfants et de l’école publique.

La Délégation du secteur de Montalieu-Vercieu

 Présidente : Monique THÉVENOT

Fédération des Délégués Départementaux de l’Éducation Nationale
Reconnue d’utilité publique et agréée comme association nationale de Jeunesse et d’Éducation populaire

E.S.C.P.P.
L’Espace Socio Culturel Pays de la Pierre est une association loi 1901 affiliée à la fédération des centres sociaux de l’Isère.

La dignité humaine, la solidarité, la démocratie, la laïcité et la participation des habitants à la vie de l’association et du territoire sont inscrites comme 
valeurs fondatrices de son projet.
L’agrément centre social que nous avons obtenu de la Caisse d’Allocation Familiale de L’Isère a été mis en place pour répondre à une meilleure prise 
en compte des habitants du territoire.

C’est dans le cadre de cet agrément que nous avons pu engager l’action en direction des familles, que nous allons intensifier au cours de l’année qui arrive.

Ainsi vous trouverez à l’Espace Socio Culturel Pays de la Pierre des activités culturelles, sportives ou artistiques pour les enfants ou les adultes.

L’espace jeunes permet aux jeunes d’être accueillis en soirée le vendredi, le samedi et pendant les vacances scolaires. Nous accompagnons les jeunes 
dans leurs projets.

L’espace familles propose régulièrement des activités parents/enfants le mercredi 
matin et pendant les vacances scolaires. Des sorties familiales sont organisées toute 
l’année, un accompagnement pour les démarches administratives est mis en place 
en partenariat avec la médiathèque. Enfin des animations familiales tel que la fête de 
fin d’année, la chasse aux œufs, le carnaval sont ouvert à tous les habitants.

La semaine des Arts qui se tiendra en juin permettra à des créateurs locaux, d’exposer leurs 
œuvres, a des choristes amateurs et semi professionnel de se produire lors de festichoeur.
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OSEZ Groupe

www.osez-asso.com

Une large gamme de services
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Le Multi Accueil

Au 1er janvier 2020, l’association «Les Marmousets» ne gérera plus le multiaccueil de 
Montalieu-Vercieu.
En effet,  la Communauté de communes des Balcons du Dauphiné a pris la compétence 
Petite enfance et de façon complète en ce début d’année sur tout le territoire.

La majeure partie du personnel a choisi de poursuivre sa carrière avec la CCBD  ce qui 
n’est pas le cas de la Directrice, Dominique Charreton qui  préfére prendre un autre chemin 
mais toujours au service de la petite enfance

L’équipe, en grande professionnelle, saura s’adapter à ce changement  et faire perdurer les 
valeurs de la crèche pour le bien-être des enfants et garder ce lien si précieux créer avec 
les parents.

Une partie de l’équipe entourant Doninique pour son départ

Union
commerciale et artisanale 

de Montalieu-Vercieu
Dans notre commune, près d’une
cinquantaine de commerces, artisans
et prestataires de services ont pignon sur rue
représentant une belle diversité de corporations professionnelles. 

Chaque vitrine a ses atouts et son identité, mais la cohésion de 
l’ensemble des acteurs économiques est nécessaire pour travail-
ler le « vivre ensemble » et développer le service de proximité.Cette 
proximité, riche en lien social, est indéniable pour l’attractivité et la 
vie de la commune. 

En 2019 l’union commerciale et artisanale a organisé :   
 • en collaboration avec l’association « Partenaires Vallée 
Bleue », la 1ère édition de l’ECOSALON qui a eu lieu les 27 & 28 
avril sur le site de la Vallée Bleue. Exposition qui venait en clôture
d’une animation commerciale dotée d’un vélo à assistance électrique, 
de bons d’achat et de chèques cadeaux.
 • du 6 au 28 décembre, une animation commerciale fêtait 
les 60 ans du groupement ainsi que les fêtes de fin d’année avec 
toujours des cadeaux, des bons d’achat et des chèques cadeaux.

Projets 2020 :
 •  la 2ème édition de l’ECOSALON qui se déroulera les 25 et 
26 avril avec de nouveau cette année, le chapiteau de la récup’ !
Nous récupérerons des bouchons, des livres, des vêtements, des 
vélos...et nous travaillerons avec des associations présentes sur la 
commune et sur le territoire afin de réemployer notre collecte. Lors 
du dépôt des objets le week-end du salon, vous participerez
à un tirage au sort pour tenter de gagner des bons d’achats.                                                                                                                         
 •  la fin d’année sera comme à l’habitude, ponctuée de surprises
et de cadeaux.



45

Le Souvenir Français Créé en 1887 par François-Xavier Niessen, est une Association Nationale reconnue d’Utilité 
Publique depuis le Premier Février 1906 et placée sous le haut patronage du Président de la République.
L’Association observe une stricte neutralité dans le domaine politique et religieux. Le Souvenir Français a reçu le 
16 octobre 2014, un agrément national au titre des associations éducatives et complémentaires de l’enseignement 
public pour intervenir dans les écoles et collèges.

Le Souvenir Français a pour objectif et pour devoir :
 •De poursuivre le recensement des tombes des soldats ‘’Morts pour la France’’ afin de les entretenir, les 
restaurer, les fleurir.
Les membres du Bureau se sont rendus dans les cimetières de Sermérieu, de Montalieu-Vercieu et d’Arandon 
(commune déléguée d’Arandon-Passins). Parmi toutes les tombes photographiées, cinq (5) sont ou seront rénovées 
avec l’accord de la famille et de la municipalité d’Arandon-Passins.
 •De participer aux cérémonies officielles
 •D’accentuer les rencontres dans les écoles, les collèges et auprès des conseils municipaux enfants.
Cette année ce sont trois classes des écoles de Porcieu-Amblagnieu et d’Arandon-Passins qui ont reçu les membres 
du comité. Des peintures immortalisant cette période difficile étaient présentées, de même que des objets ayant 
appartenus à des soldats. Les enfants ont pu essayer casques, médailles….Les échanges entre les professeurs, les 
élèves et les représentants du Souvenir Français étaient très intéressants mais surtout riches en émotions.
 •De développer les conférences et expositions diverses.
 •De soutenir la section «Génération Jeunes du Souvenir Français de la Tour du Pin»
Pierrot Guinet, 10 ans (1) a rejoint la section, composée de : Baptiste Guillaud, Thomas Maillier et Cyprien Perrier.

Souvenir Français

Le Comité de la Tour du Pin - Pays des Couleurs, souhaite à toutes et à tous, une belle année 2020
et compte sur vous pour continuer à transmettre les valeurs du Souvenir Français.

En septembre : participation au forum des associations de Morestel, Corbelin, Montalieu-Vercieu, La Tour du Pin, Veyrins-Thuellin2 mars :
Assemblée générale du Comité à Corbelin et remise de médailles
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Le Sictom
REORGANISATION  DES  SERVICES
Un des objectifs  de la loi NOTRe  (nouvelle organisation des territoires de la République) était la réorganisation de  certains 
services afin d’en simplifier l’organisation et d’en rationnaliser  le coût. Parmi les services concernés, l’eau et l’assainissement
mais aussi la collecte des ordures  ménagères. A la demande  des communautés de communes, il a fallu donc réfléchir  
aux modifications à apporter pour se mettre en conformité avec la loi. Qu’est ce qui va changer ?

Hier , 3 syndicats de collecte se partageaient le Nord-Isère  sur 6 communautés de communes ou d’agglomérations :  Le 
Sictom du Guiers, le Sictom de la région de Morestel et le SMND.

Une étude diligentée par  la CC balcons du Dauphiné (Morestel) et la CC Vals du Dauphiné ( Les Abrets)  fait ressortir les 
conclusions suivantes : Passage à 2 syndicats de collecte sur le même territoire : SMND  et  fusion des sictom de Morestel
et Guiers  dans un nouveau syndicat.

Cette hypothèse  se traduirait par l’évolution suivante : 

Le SMND  perdrait 29 communes (de 69 à 40) et passerait de 207.000 à 170.000 habitants collectés.

Le nouveau syndicat  compterait 96 communes pour 145.000 habitants.

Si les choses peuvent paraître simples  sur le papier, cela l’est beaucoup moins dans la réalité.

Pour répondre à cette réorganisation et à  cette augmentation significative du territoire , il a fallu  recruter des personnels
( chauffeur , ripeurs,  coordonnateur, …)  , s’équiper de véhicules supplémentaires et   délocaliser dans un point plus central 
une partie du matériel et des personnels  afin que les tournées de collecte soient le moins possibles consommatrices de 
carburant et de temps. 

Colonnes  emballages : 
En 2019 :  20 tonnes d’emballages collectées
soit  l’équivalent en matière de :
7.250 couettes  et 18.130 pulls polaires 

Colonnes  papier : 
En 2019 : 22 tonnes de papier collectées 
soit  374 arbres épargnés

Colonnes verre : 
En 2019 : 35 tonnes collectées 
soit 74 830 nouvelles bouteilles de 75 cl fabriqués

Tonnages enregistrés sur une période de janvier à septembre 2019

LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE, INACCEPTABLE POUR 92% DES FRANÇAIS
«On ne gaspille pas la nourriture» : une phrase entendue et répétée par la plupart d’entre nous.
En France,  le gaspillage alimentaire c’est 29 kg par an par habitant dont 7 kg de denrées non déballées.  Cependant, il est difficile d’être un élève modèle quand les astuces 
manquent: réfrigérateur mal rangé,  restes oubliés,  quantités mal gérées sont la cause de milliers d’aliments jetés à la poubelle. Devant ce» fléau gastro» de nombreuses idées 
ont germé et permettent de réduire  le gaspillage. Les astuces existent : Il suffit parfois de peu de choses pour éviter de jeter. La cuisine économique à partir de restes a le vent en 
poupe. Peu onéreuse,  cette manière de cuisiner est même aujourd’hui mise en valeur dans les émissions culinaires. Il existe  de nombreux sites internet qui proposant  idées et 
recettes simplissimes pour réaliser de bons petits plats avec quelques ingrédients retrouvés dans le réfrigérateur.  Des fruits et légumes moches... mais bons !!! La campagne pour 
vanter les qualités des fruits et légumes «moches» dans les étalages,  a  permis une sensibilisation et une prise de conscience  de la part des consommateurs.  Une idée simple, une 
idée CHOC. Des fruits et légumes trop gros, trop petits, tordus, ridés , tachés , mal  calibrés certes, mais propres  à la consommation et sans doute tout aussi bons..  La possibilité 
également de faire des économies de 30 à 50% sur des produits frais qui  n’auraient jamais eu leur place dans les rayons. 
Découvrez : L’application Too Good To Go est leader dans ce domaine. Téléchargée par plus de 5 millions de Français, Too Good To Go a permis de « sauver » 10 millions de repas 
depuis son lancement, grâce au réseau de 11 000 commerçants partenaires.

Pour connaître toutes les informations du Sictom en temps réel : Suivez-nous sur la  page facebook/Sictom de la région de Morestel

SICTOM de la région de Morestel : 784 chemin de la déchèterie - 38510 PASSINS
contact@sictom-morestel.com - 04 74 80 10 14

Résultats de la collecte sélective 
sur Bouvesse - Quirieu
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Qu’on se rassure, il ne s’agit point ici de disserter sur les conséquences désastreuses d’un Alzheimer précoce. 
Non bien sûr !  Mais force est de reconnaître que bon nombre de choses qui faisaient l’originalité et la spécificité
des villages ont presque aujourd’hui disparu. Faut-il s’en plaindre ? Les mouvements de population de la ville 
vers la campagne, la mise en place de POS puis des PLU, la disparition inexorable des anciens,

mémoires des villages, en sont sans doute les causes.

Ne pas perdre à la mémoire

Parmi ces choses quasiment disparues, on peut citer les surnoms donnés aux personnes, les noms des quartiers ou de 
certains secteurs de la commune. 

La commission pour son dernier bulletin, a décidé de réveiller certaines mémoires et de, espérons-le, éveiller l’intérêt des 
néo-bouvessards.

Nous vous invitons à nous suivre dans des lieux lointains tout proches de votre domicile.

                                                 VOYAGE A TRAVERS BOUVESSE-QUIRIEU
Partons de la place la mairie pour remonter par la rue des Lavandières. A peine 100 m de parcourus qu’on distingue sur 
notre droite La terre à cul (aussi appelée Cudrier) qui fut durant longtemps lieu de rencontre des adeptes de glisse en hiver.
Continuons un peu pour arriver en haut de Senemond. De là, vue imprenable sur le Bugey. On poursuit notre escapade 
laissant sur notre droite Les Roches, sur notre gauche Les Garennes, en face de nous Les Baïses. Plusieurs itinéraires 
s’offrent à nous. Se diriger vers le Mont Bayange, prendre la direction de Monacle ou prolonger la route jusqu’au quartier 
du Rolland. C’est cette option qui est finalement retenue. Nous voilà arrivés au « Monument ». 

Nous passons devant la bibliothèque en direction de La Rivoire. Virage à gauche pour rejoindre Marlieu. Tout à notre 
cheminement, nous laissons derrière nous La Claironne, un peu en contrebas « Le pré de la Cour » et Guinet. Nous voilà 
à Marlieu. Nous traversons sans nous attarder le hameau.  Devant nous Siléat, les Verchères, pour filer vers Chavannes. 
Sur notre route, le Mont Deniché, accolé aux Colombières, dresse fièrement ses 308 m d’altitude. 

En bas de Chavannes, nous reprenons la D 1040 (route de Chavannes) pour nous diriger vers Le Bayard, via le Boissonnet.
Poullieux, Pré-Grivet, Cornu et Les Bassinières accompagnent notre escapade jusqu’au hameau. Pas le temps de 
monter au château en passant par «les Gardes » 

Il faut prendre le chemin du retour. Sortie du Bayard en direction du quartier des usines.  Nous enfilons Les Granges, Lac 
Dauphin, Bourbouillon , Bramafan , Barlaton, Grosse Pierre et Fetaise.

Nous voilà arrivés au stade municipal. Nous aimerions poursuivre vers Enieu par la RD 1075  afin d’entrevoir Tupinon, 
Charrières et Cruvières, mais il se fait tard. C’est par l’Epinier que nous rejoignons la place du Village. Fin de notre 
périple…

Vous n’aviez peut-être jamais entendu ces noms auparavant ? Ils ont pour la plupart une explication cohérente et rationnelle 
et ce n’est pas au hasard que nos anciens les avaient ainsi nommés.

Terre à cul (ou Cudrier) : 2 interprétations possibles. Le Cudrier ( ou coudrier) est le 
noisetier. Terre plantée de noisetiers.
Autre interprétation :  la pente très forte faisait que pour monter on avait souvent 
« le cul derrière ». 
A vous de choisir !
Les Roches :  terrain pierreux ou rocheux. 
Les Garennes :  terrains parsemés de buissons et peu fertiles réservés à la chasse 
ou à la pêche.
Les Baïses : partie basse d’un terrain par opposition à la bosse (Monacle, Bayange)
Monacle : sans doute dérivé de monachi (les moines). Lieu de de pèlerinage, lieu 
sacré, monastère ??? Le mystère subsiste.
Mont Bayange : colline, tumulus, tertre, terrain élevé.
Le Rolland : du nom du propriétaire des terres et de la ferme qui occupaient
autrefois le quartier.
La Rivoire : endroit planté de chênes.  
La Claironne : une claironne est un petit étang ou une terre bordée par un étang 
ou un marais.
Guinet : dérivé de guin ou guinier (cerisier sauvage). Par extension lieu planté de 
cerisiers sauvages.
Siléat : se dit d’un endroit abrité (patois).
Les Verchères : dérivé de verger. Une verchère est un jardin, un verger attenant à 
une maison.
Chavannes : domaine ou dépendances autour d’une grande maison ou ferme. 
Dérivé de cabane.
Les Colombières : en rapport avec les pigeons (pigeonniers). On retrouve des
Colombier dans de nombreuses régions de France.
Le Boissonnet : le petit bois (buisson, buissonnet).
Pré Grivet : en Dauphinois le houx se disait Grivo. Sans doute un endroit couvert 
de houx.
Les Bassinières : terrain humide situé en dessous du village (Quirieu). 
Le Cornu : pièce terre angulaire (triangle) située à une extrémité du village ou du 
hameau.
Les Granges : premier quartier de Quirieu construit en dehors de l’enceinte du château. 
Les granges étaient en contrebas évitant ainsi de monter animaux et fourrage dans 
un espace restreint. Les granges sont également assimilées à des métairies.
Bramafan : littéralement « hurle la faim ». Terrain pauvre et peu fertile donnant une 
faible récolte.
Bourbouillon : endroit humide, boueux (même racine qu’embourbé). Parfois sous 
la forme Gourgouillon.
Barlaton : vient de Barle, endroit où l’on parque les animaux, le bétail.
Grosse pierre : parle de lui-même. Endroit où la roche est abondante. C’est près de 
cet endroit que se sont installés les premiers fours à chaux, en bordure du Rhône.
Charrière : chemin pour les chars. Par extension, lieu de passage fréquenté.
Cruvières : endroit isolé où l’on pouvait enterrer les cadavres, d’animaux morts 
principalement. On trouve aussi sous la forme Crevières.
L’épinier : endroit planté de buissons à épines (lieu sauvage) tels qu’ aubépine, 
pelosses, prunelier …

Quelques explications
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